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В Т О Р А Я  СОВ ЕТСКА Я А В Т О М А Т И Ч Е С К А Я  СТАН Ц И Я ЛЕТИТ К М А Р С У
В соответствии с про- 

' граммой изучения планет 
Солнечной системы и в. це
лях проведения более пол
ных исследований планеты 
Марс 28 мая 1971 года в 
18 часов 26 минут по мо
сковскому времени в Совет
ском Союзе осуществлен за
пуск автоматической меж
планетной станции «Марс-3».

Схема вывода станции 
«Марс-3» на гелиоцентриче

скую траекторию полета к 
планете аналогична схеме 
вывода автоматической меж
планетной станции «Марс-2».

Вес автоматической меж
планетной станции без по
следней ступени ракеты-но
сителя — 4.650 килограм
мов.

На станции «Марс-3» ус
тановлен комплекс научных 
приборов, предназначенных 
для исследований планеты 
Марс н окружающего ее 
пространства, а также аппа
ратура для изучения струк
туры радиоизлучения Солн
ца в метровом диапазоне 
волн, разработанная и из
готовленная специалистами

Франции в соответствии с 
советрко-французской про
граммой сотрудничества по 
исследованию космического 
пространства в мирных це
лях. На трассе межпланет
ного полета будут прово
диться измерения характери
стик солнечной плазмы и 
космических лучей. Одно
временное измерение харак
теристик межпланетной сре
ды на станциях «Марс-2» и 
«Марс-3» позволит получить 
более полные данные о дина
мике процессов, протекаю

щих в космическом прост
ранстве.

Обе станции успешно вы
ведены на траекторию поле
та к Марсу в период опти
мального относительного 
расположения Земли и Мар
са. Полет автоматической 
станции «Марс-3» до плане
ты Марс так же, как н стан
ции «Марс-2», будет продол
жаться около шести месяцев.

Движение автоматической 
станции «Марс-3» происхо
дит по траектории, близкой 
к расчетной. На 22 паса мо

сковского времени 28 мая 
1971 года станции «Марс-2» 
и «Марс-3» находились со
ответственно на расстоянии 
2 миллионов 495 тысяч и 
44 тысяч километров от 
Земли.

Управление полетом двух 
межпланетных станций осу
ществляется из Центра даль
ней космической связи. По
ступающая информация об
рабатывается в координаци
онно-вычислительном цент
ре и в институтах Академии 
наук СССР.

В обкоме КПСС НА НОВЫЕ РУБЕЖИ
Бюро обкома КПСС об

судило вопрос «Об обяза
тельствах районов, колхо
зов, совхозов, отделений, 
бригад, передовиков произ
водства за достижение вы-. 
соких темпов роста произ
водства сельскохозяйст
венной продукции и досроч
ное выполнение заданий 
1971 года».

В принятом постановле
нии отмечается, что работ
ники сельского хозяйства 
области, соревнуясь за до
стойную встречу XXIV 
съезда КПСС, успешно вы
полнили ' предсъездовские 
обязательства. Многие кол
лективы колхозов, совхозов 
и других сельскохозяйст
венных предприятий реши
ли продолжить предсъез
довскую трудовую вахту до 
конца . года, пересмотрели 
ранее принятые обязатель
ства, наметили более высо
кие рубежи.

Колхозники и специали
сты Зырянского района 
приняли обязательства в 
1971 году продать государ
ству молока на 13 процен
тов больше, чем в 1970 го
ду, мяса ■— на 10 процен
тов, яиц — в полтора раза, 
увеличить поголовье коров 
на 10 процентов, свиней — 
на 40 процентов. Коллек
тивы колхоза имени XXII 
съезда КПСС этого района

и колхоза имени 50-летия 
Великого Октября Шегар- 
ского района намечают уве
личить поголовье коров на 
13— 15 процентов, совхоза 
«Рыбаловский» Томского 
района —• на 10 процентов. 
Рабочие совхоза «Степанов- 
ский» Томского района 
приняли обязательство в те
кущем году продать госу
дарству свинины по 1,7 
тонны на каждую свиномат
ку, рабочие совхозов Мол- 
чановского района намеча
ют выполнить план прода
жи государству мяса на 
125 процентов и значитель
но увеличить поголовье 
свиней. Колхозники колхо
за «Гигант» Шегарского 
района в 1971 году в срав
нении с 1970 годом наме
тили увеличить производ
ство сена и сенажа в пол
тора раза, силоса — в 1.4 
раза, зернофуража — на 
32 процента.

Высокие обязательства 
на 1971 год взяли коллек
тивы совхоза «Инкянский* 
Колпашевского района,
колхоза «Маяк» Первомай
ского района и многие 
другие хозяйства.

Отделения колхозов, ко
торыми руководят Герои 
Социалистического Труда 
Н, -И. Малков и А. Е. Гру- 
щннский, намечают полу
чить по 25 центнеров зер

на с каждого гектара посе
ва зерновых.

Принятые обязательства 
передовые коллективы ус
пешно выполняют. За четы
ре месяца текущего года в 
сравнении с соответствую
щим периодом 1970 года 
колхозы , Зырянского рай
она увеличили производ
ство и заготовки всех ви
дов продуктов животновод
ства, поголовье коров вы
росло на 8 процентов, сви
ней — на 24 процента, в 
колхозе имени XXII съез
да КПСС этого района 
поголовье крупного рогато
го скота выросло на 16 про
центов, (в том числе коров
— на18 процентов), свиней
— на 34,6 процента, в сов
хозе «Рыбаловский» надой 
молока на фуражную коро
ву за четыре месяца соста
вил 1.247 килограммов, в 
совхозе «Инкинский» — 
1.291 килограмм. Успешно 
выполняют обязательства 
многие другие коллективы.

Бюро обкома КПСС одоб
рило инициативу партийных 
организаций, колхозников, 
рабочих совхозов, специа
листов сельского хозяйства 
Зырянского и Молчанов- 
екого районов, совхозов 
«Рыбаловский», «Инкин
ский», колхозов имени XXII 
съезда КПСС Зырянского, 
«Гигант» Шегарского, «Ма

як» Первомайского райо
нов, передовых отделений, 
бригад и ферм, отдельных' 
передовиков производства, 
решивших продлить пред
съездовскую трудовую
вахту до конца года, при
нявших высокие социали
стические обязательства по 
досрочному выполнению 
заданий первого года девя
той пятилетки.*

Бюро обкома КПСС обя
зало райкомы партии, рай- 
йсполкомы, партийные ор
ганизации колхозов, совхо
зов.. предприятий треста 
«Мелиоводстрой» и объеди
нения «Сельхозтехника» 
использовать трудовой • и 
политический подъем тру
дящихся, вызванный реше
ниями XXIV съезда КПСС, 
для широкого развертыва
ния соревнования тружени
ков села за выполнение его 
решений, за высокие темпы 
развития сельского хозяй
ства, его дальнейшую ин
тенсификацию на базе 
внедрения достижений нау
ки и передового ' опыта; 
обеспечить в 1971 году вы
сокий урожай всех сельско
хозяйственных культур и 
повышение продуктивности 
скота; своевременно и с 
высоким качеством прове
сти весещше полевые рабо
ты.

На основе. глубокого ана
лиза состояния дел в каж
дом хозяйстве разработать 
конкретные меры по наибо
лее полному использованию 
основных фондов и сель
скохозяйственных угодий, 
всех имеющихся резервов 
для увеличения поголовья 
скота и роста его продук
тивности, развития зерново
го хозяйства и. укрепления 
кормовой базы. Обеспечить 
досрочное выполнение зада
ний пятилетки по производ
ству и продаже государству 
продуктов полеводства и 
животноводства.

Особое -внимание обра
тить на повышение произ-, 
водительности труда во'
всех отраслях производства.

Бюро обкома обязало 
редакции областных и рай
онных газет, комитет по
радиовещанию и телевиде
нию широко показывать 
достижения передовых кол
хозов, совхозов, отделений, 
бригад н ферм, предприя
тий треста «Мелиовод
строй» и объединения 
«Сельхозтехника», обеспе
чивающих высокие показа
тели в развитии сельскохо
зяйственного производства, 
систематически освещать 
ход соревнования тружени
ков села за досрочное вы
полнение заданий пятилет-, 
ки.

О П Р Е Б Ы В А Н И И  В СССР 
ПРЕМЬЕР МИНИСТРА КАНАДЫ 

П.Э. Т Р Ю Д О
По приглашению Совет 

екого правительства с 17 по 
28 Мая в Советском Союзе 
находился с официальным 
визитом Премьер-Министр 
Канады Пьер Эллиот Трюдо 
с супругой.

Во время пребывания в 
Советском Союзе П.-Э. Трю
до и сопровождающие его 
лица вели официальные пе
реговоры в Москве и посети
ли , Киев. Ташкент, Самар
канд, Норильск, Мурманск 
и Ленинград.

Как отмечается в совмест
ном коммюнике, повсюду 
высокому гостю из Канады и 
сопровождающим его лицам 
был оказан радушный при
ем, свидетельствующий о 
дружественных чувствах со- ■ 
ветского народа к канадское 
му народу.

Состоялась беседа Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева с 
Ц.-Э. Трюдо. Состоялась 
также беседа Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорно
го с П.-Э. Трюдо. Имели 
место переговоры между 
Председателем Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гиным и Премьер-Министром 
Канады П.-Э. Трюдо.

Беседы проходили в об
становке откровенности и 
сердечности и предоставили 
возможность для полезного 
обмена мнениями по вопро
сам нынешнего состояния. и 
перспектив развития совет
ско-канадских отношений, а 
также по основным между
народным проблемам, пред
ставляющим взаимный инте
рес. / Советская сторона, ин
формировала о решениях 
XXIV съезда КПСС по воп
росам внешней политики. 
Канадская сторона изложи
ла основные цели своей . 
внешней политики. Они со
гласились с тем, что все 
страны, независимо от их/ со
циальных систем, должны 
стремиться развив’ать отно
шения, основанные на вза
имности и доверии, и долж
ны решать любые проблемы 
путем переговоров.

' В совместном коммюнике 
говорится далее, что сторо
ны выразили удовлетворе
ние общей тенденцией. . к 
улучшению ' советско-канад- > 

ских отношений. 1 Председа
тель Совета Министров 
СССР п Премьер-Миннртр ' 
Канады подписали протокол, 
призванный расширить и уг
лубить консультации по важ- - 
ным международным проб
лемам. представляющим 
взаимный интерес, и по во
просам двусторонних. отно
шений посредством периоди
ческих встреч.

Стороны подчеркнули важ

ность контактов на всех
уровнях и выразили обоюд
ное желание развивать об
мен визитами государствен
ных и политических деяте
лей, представителей торго
вых организаций, науки и 
техники, культуры, общест
венных организаций, тури
стов.

Стороны рассмотрели со
стояние и перспективы э к о -. 
комического и научно-техни
ческого сотрудничества меж
ду двумя странами. Оба пра
вительства согласились, что 
существуют благоприятные 
возможности для увеличения 
объема и расширения номен
клатуры торговли в обоих 

' направлениях к взаимной 
вьщоде.
. Советская сторона пред

ложила рассмотреть вопрос 
о заключении договора, ох
ватывающего области эконо
мического развития, техни
ческого и промышленного 
сотрудничества. Канадская 
сторона- согласилась изучить 
это предложение.

Принимая, во внимание, 
что арктические районы, от
личающиеся особо суровыми 
климатическими и ледовыми 
условиями, имеют важное 
значение как для Советско
го Союза, так и Канады, сто
роны обсудили возможности 
развития сотрудничества 
двух стран в освоении север
ных территорий и договори
лись о расширении обмепа 
опытом между СССР и Ка
надой в этой области. Сто
роны разделяют мнение, что 
они несут особую ответст
венность и обладают соот
ветствующими правами в от
ношении обеспечения без
опасности судоходства н со
хранения природного равно
весия в арктических райо
нах.

В коммюнике . подчерки
вается, что в ходе обмена 
мнениями по важнейшим 
международным проблемам 

. правительства . Советского 
у Союза и Канады подтверди
ли свое стремление продол
жать усилия, направленные 
на укрепление всеобщего 
мира и ослабление междуна
родной напряженности. Они 
выразили свою твердую уве
ренность в том, что все спор
ные вопросы между государ
ствами должны решаться 
мирным путем в соответст
вии с целями и принципами 

• Устава Организации Объе
диненных Наций. Обмен 

‘■мнениями выявил, что по 
ряду международных проб
лем СССР и Канада придер
живаются сходных взглядов.

Правительства обеих 
стран придают большое зна
чение укреплению безопас
ности и многостороннего со

трудничества в Европе. Они
считают, что разрядке на-. 
пряженности и стабильно-, 
сти в Европе способствовал 
бы созыв соответствующим 
образом подготовленного со 
вещания по вопросам евро
пейской безопасности и со
трудничества с участием 
всех европейских госу
дарств, а также Канады и 
США.

Обе стороны поддержива
ют сокращение вооружен
ных сил и вооружений в 
районах, где военное проти
востояние особенно опас
но, прежде всего — в Цент
ральной Европе. Они обсу
дили предложения, выдви
нутые Генеральным секре
тарем ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым на XXIV съезде 
КПСС и в Тбилиси в отно
шении различных мер по 
разоружению, а также ка
надское предложение отно
сительно подземных испыта
ний ядерного оружия, вне
сенное в Комитете по разо
ружению. Премьер-Министр 
Канады изложил также со
ображения в пользу взаим
ного и сбалансированного 
сокращения вооруженных 
сил. Премьер-Министр Трю
до приветствовал’ недавнюю 
инициативу Советского Сою
за и других социалистиче
ских стран в отношении кон
венции о запрещении биоло
гического оружия, и сторо
ны выразили надежду, что 
конвенция могла бы ■ быть 
заключена в этом году. Сто
роны выражают удовлетво
рен не заключением догово
ров о нераспространении 
ядерного оружия и о запре
щении размещения на дне 
морей и океанов и в его нед
рах ядерного и других ви- 
'дов оружия Массового унич
тожения.

Стороны выразили серь
езную озабоченность создав
шимся напряженным поло
жением на Ближнем Восто
ке. Они подчеркнули необ
ходимость усилий всех за
интересованных государств 
в целях достижения справед
ливого и прочного мирного 
урегулирования в этом рай
оне.

Состоялся обмен мнениями 
по вопросу о развитии собы
тий в Индокитае, которые 
вызывают озабоченность. С 
обеих сторон была выраже
на надежда, что прочный 
мир будет вновь восстанов
лен в Индокитае.

Обе стороны выразили 
удовлетворение состоявшим
ся обменом мнениями й под
черкнули полезность под
держания регулярных лич
ных контактов между руко
водящими деятелями обеих 
стран.
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Высокое качество 
г а р а н т и я  у р о ж а я

Частые возвраты , холо
дов, обилие осадков замед
лили ход весенних полевых 
работ." Правда, совхозы и 
колхозы области приступи
ли и полевым работам на 
5 — 6 дней раньше, чем в 
прошлом году. Однако из- 
за 1 неустойчивой погоды; в 

, последние дни темпы се
ва снизилась. Особенно 
большое отставание наблю
дается в значительной ча
сти хозяйств центральных 
и северных районов. Мед
ленно ведут полевые рабо
ты многие совхозы Том
ского района.

. Время уходит. Рассчиты
вать на установление ус
тойчивой погоды на дли
тельное время опрометчи
во. Сейчас необходимо ис
пользовать любую малей
шую .возможность для про
ведения посевных работ и 
прежде, всего ускорить по
сев ранних зерновых и зер
нобобовых культур. Хозяй
ствам следует Внести изме
нения в запланированную 
ранее технологию проведе
ния весенних полевых ра
бот. Видимо, посевные аг
регаты следует комплекто
вать с гусеничными: тракто
рами , так, как они обладают 
лучшей проходимостью на 
переувлажненных почвах. В 
ряде хозяйств целесообраз
ней использовать на посе
ве рядовые сеялки, а не 
узкорядные, которые на 
переувлажненной почве да
ют низкое качество сева.

Руководителям я специ- 
«шнстам хозяйств в этих 
сложных'и трудных услови

ях следует проявить боль
ше творческого подхода к 
применению тех или иных 
агроприемов, исходя из 
конкретных условий- не 
только хозяйства, но и от
деления, бригады.

Изменение агроприемов 
и технологии не должно 
вести к снижению качест
ва и затягиванию сроков 
посевных работ.

Между тем в некоторых 
хозяйствах вместо того, 
чтобы более высокопроиз
водительно использовать 
технику и этим ускорить 
полевые работы, идут на 
упрощение агротехнических 
требований, а Кое-где их 
грубо нарушают.

Агрономическая служба 
Зырянского района (глав 
ный агроном тов. Деригла- 
зов) не предъявила необхо
димой требовательности к 
специалистам хозяйств, 
слабо осуществляла конт
роль за выполнением ком
плекса агротехнических 
требований. В районе поч
ти все зерновые и зернобо
бовые культуры, в том чис
ле и семенные участки,

: засеяны непротравленными 
семенами.

В некоторых хозяйствах 
плохо, проводится предпо
севная обработка, недобро- 

. качественно ведется сев. В 
Тавлннской бригаде колхо
за имени Кирова Зырянско
го района для посева яро
вой . пшеницы был отведен 
участок чистого пара, поч
ва здесь сильно уплотни
лась, следовало провести 
предпосевную обработку ее

менее чем в два следа. 
Бригадир тов. Петров дал 
указание: посев пшеницы 
произвести после одно
кратной обработки, в ре
зультате часть семян ока
залась незаделанной. В 
Анастасьевском отделении 
совхоза «Шегарский» Ше
гарского района (управляю
щий тов. Назаров) часть по
сева была произведена на 
неотрегулированных сеял
ках, допущены огрехи. 
Вскрыты факты недобро
качественной обработки 
почвы в совхозе имени Ки
рова Асиновского района и 
некоторых других хозяйст
вах.

Не везде правильно ис
пользуют минеральные
удобрения, особенно двой
ной гранулированный . су
перфосфат. Этого вида 
удобрений поступает пока 
недостаточно, и вносить 
его рекомендуется малыми 
дозами вместе' с семенами. 
Однако часть агрономов 
отступает от , этого, требо
вания, суперфосфат вносит
ся вразброс, а1 не в рядки. 
Такие факты имели место 
в ряде хозяйств Асиновско
го района. А главный агро
ном совхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевникол- 
ского района тов. Егоров 
рассчитывает часть двойно
го гранулированного супер
фосфата вносить даже при 
помощи самолетов.

Приведенные примеры 
свидетельствуют о том,, что 
еще не везде агрономиче
ский персонал настойчиво 
борется за осуществление 
полного комплекса агро

технических мероприятий 
при проведении весенних 
полевых работ. При этом 
некоторые специалисты не
обходимость упрощения аг
ротехники, а подчас и гру
бые нарушения ее обосно
вывают стремлением ус
корить темпы сева.

Опыт лучших хозяйств 
показывает, что в сложных 
условиях нынешней весны 
при хорошей организации 
труда . можно, обеспечить 
высокие темпы, и хорошее 

, качество весенних полевых 
работ. G хорошим качест
вом закончен сев яровых 
зерновых культур в совхо
зах «Кожевннковскин» и 
«Малиновский» Кожевни- 
ковского. района. Строго 
соблюдают требования аг
ротехники земледельцы 
Маркёловского отделения 
совхоза «Россия» Шегар
ского района. Большую ор
ганизованность , в проведе
нии весеннего сева проявил 
управляющий Казанским 
отделением совхоза «Комсо
молец» Асиновского рай
она тов. Филиппов. Отделе
ние в лучшие агротехниче
ские сроки и при хорошем 
качестве посеяло ранние 
зерновые и зернобобовые 
культуры.

Если, многие хозяйства/ 
южных районов уже за
кончили или же завершают 
сев ранних культур, то в 
большинстве северных рай
онов еще предстоит засеять 
от 50 до 70 процентов пло
щадей, а посев . поздних 
культур в области еще 
практически не начат. Что
бы наверстать упущенные 
сроки, необходимо резко 
повысить темпы полевых 
работ. Но высокие темпы 
ни з коем, случае не долж
ны отразиться па качестве. 
Рассчитывать на хороший 
урожай можно только при 
высоком качестве всего 
комплекса полевых работ.

Ю  ОКРУГИН, 
агроном.

После окончания вось
милетней школы Анна Ти
хонова н Валентина Нови
кова остались в родном
селе Халдеево Томского
района. Пошли работать на 
ферму доярками. В сорев
новании молодых доярок 
совхоза «Победа» занимают 
лучшие места. В среднем 
от каждой коровы они на 
даивают по 10 и больше 
килограммов молока в сут
ки.

Фото В Рыбалова.

\т

ли дают наказы
Зрительный зал Дома 

ученых переполнен. Сюда 
собрались, представители 
избирателей Томского райо
на на , встречу... со, „своим 
кандидатом в , депутаты 
Верховного Совета РСФСР 
А. Е. Высоцким.
■ Доверенное лицо канди

дата В. П. Ильясов ознако
мил собравшихся е биогра
фией кандидата.

—- За плечами А, Е. Вы
соцкого большой жизнен
ный Путь,, Коммунист с 
1947 года, он много лет ра
ботал на партийной работе. 
А когда в 1953 году партия 
призвала коммунистов по
ехать на работу в село, тов. 
Высоцкий одним из первых 
в нашей области откликнул
ся на этот призыв и поехал 
работать директором Мол- 
чановской МТС. В 1958 го
ду коммунисты Шегарского

района избрали его секре
тарем Шегарского райкома 
КПСС. Спустя пять , лет 
Анатолий Емельянович из
бирается секретарем Т ом
ского обкома КПСС. Хоро
ший организатор, инициа
тивный, требовательный 
работник, чуткий и отзыв
чивый товарищ, он поль
зуется уважением и автори
тетом партийного и хозяй
ственного актива области. 
XIV Томская областная 
партийная конференция 
избрала его делегатом 
XXIV съезда КПСС. Тов. 
Высоцкий является депу
татом областного Совета 
депутатов трудящихся, на
гражден орденом «Знак По
чета» и четырьмя медаля
ми.

— Я призываю всех избира
телей единодушно проголо
совать за А. Е. Высоцкого,

— сказал в заключение 
В. П. Ильясов.

На трибуне — директор 
совхоза «Степановский» 
К. С. Скомаровский. Он 
заявил:

— Тов. Высоцкого я 
знаю почти два десятка 
лет. Это опытный партий
ный работник. Он тесно 
связан с районными коми
тетами партии, колхозами, 
совхозами и другими сель
скохозяйственными пред
приятиями, умело направ
ляет партийный актив и 
сельскохозяйственные орга
ны на решение , главных, 
перспективных вопросов 
развития и повышения эф
фективности сельскохозяй
ственного производства.

Такие же мысли выска
зали выступившие затем 
А. С. Мануйлова — зоотех
ник . совхоза «Рыбалов

ский», Л. А. Андрушкевич 
— секретарь парткома Ти
мирязевского леспромхоза, 
Г. Т. Еремин — секретарь 
парткома совхоза «Трудо
вик», И. П. Лоскутов — 
электросварщик Моряков- 
ской РЭБ, М. К. Ростова — 
учительница Кафтанчиков- 
ской средней школы и дру
гие.

Все ораторы от имени 
своих коллективов едино
душно заявили о том, что в 
день выборов они отдадут 
свои голоса за кандидата 
блока коммунистов и бес
партийных А. Е. Высоцко
го.

В наказ своему кандида
ту в депутаты избиратели 
записали предложения об 

■ ускорении строительства 
дорог, школ, жилья, об 
улучшении культурно-быто
вого обслуживания сель
ских жителей.

ВСТРЕЧА С КАНДИДАТОМ В ДЕПУТАТЫ
-Тепло; прошла встреча 

подгорненских избирате
лей с кандидатом в депута
ты Верховного Совета 
РСФСР по Колпашевскому 
избирательному округу 
Ы  695 С. С. Суетивьм. 
Доверенное лицо —  секре
тарь Александровского 
райкома партии Н. Г. Не
стеренко рассказал о тру

довом пути С. С. Суетина. 
Выступившие затем сек
ретарь парткома совхоза 
«Коломинский» А. Н. Кур- 
дюмов, телятница совхоза 
«Усть-Бакчарский» А. Г. 
Рахчеева, завуч Подгорнен- 
ской средней школы Т. П. 
Кобзева, работница Госстраг 
хз Зоя Баталова, первый 
секретарь Чаинского райко

ма КПСС И. Ф. Григорь
ев от имени трудящихся 
района заявили о том, что 
в день выборов все едино
душно проголосуют за С. С. 
Суетина.

Участники встречи дали 
наказы кандидату в депу
таты.

С. С. Суетни горячо по
благодарил избирателей за 
высокое доверие.

— Сам факт, что канди
датом в депутаты высшего 
органа республинанской 
власти выдвинут беспар
тийный рабочий, — сказал 
он, — является свидетель
ством подлинного демокра
тизма нашей избирательной 
системы. Я не пожалею сил 
н энергии, чтобы оправдать 
ваше доверие.

\
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КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО НОРМИРОВАНИЮ

Томский горком КПСС н 
межотраслевой территори
альный центр научно-тех
нической информации и 
пропаганды (ЦНТИ) прове
ли конференцию «Совер
шенствование нормирова
ния труда на промышлен
ных предприятиях». На ней 
выступили начальники от
делов труда н заработной 
платы заводов манометро
вого, подшипникового, элек
тролампового и «Сиб- 
электромотор». Они обме
нялись опытом внедрения 
технически обоснованных 
норм и улучшения органи- 

' зации труда цеховых нор
мировщиков. С докладом по 
основным направлениям со
вершенствования нормиро
вания труда на промышлен
ном предприятии выступи
ла старший преподаватель 
ТГУ Г. К. Гейзер.

Г. ЗЕНКИНА,

СКОРОСТНАЯ 
НА ОСТАНННСКОЙ

Бригада бурового масте
ра М. М. Нурлыгаяно- 
ва из Васюганской неф
теразведочной экспедиции 
начала проходку скоро
стной скважины на Ос- 
танинской площади. Бу
ровики тщательно подгото
вились к своей работе, 
обеспечили скважину всем 
необходимым, и результат 
не замедлил сказаться. За 
четверо суток нефтеразвед- 
чйки прошли около 1.200 
метров горных пород. Бу
рение скважин на этот раз 
будет идти на форсирован
ном режиме, что позволит 
закончить проходку со зна
чительным ускорением — 
за 20 дней. При этом ком
мерческая скорость буре
ния достигнет 3 — 5 тысяч 
метров на один станок в 
месяц,

Г. КАЗАНЦЕВА.

ОБОРУДОВАНИЕ 
ДЛЯ МАГАЗИНОВ

Томский завод торгового 
оборудования треста «Торг- 
маш» приступил к изготов
лению оборудования для 
двух образцовых магазинов 
в Томске. Завод все изде
лия изготавливает преиму
щественно из пластика и 
дерева.

Я. АЛЕКСАНДРОВ.

НАГРАДА СТУДЕНТУ
На днях в ТГУ из Ново

сибирского университета 
пришло сообщение о на
граждении студента геоло
го-географического факуль
тета Сергея Моисеева дип
ломом «За лучшую сту
денческую работу». Он удо
стоен награды за успеш
ное участие в научной кон
ференции студентов и аспи
рантов, организованной 
НСО Новосибирского уни
верситета, Работа С. Мои
сеева была посвящена изу
чению недавно открытого в 
Кузнецком Алатау рудо- 
проявления золота, в раз
ведке которого он принимал 
участие.

А. ГОНЧАРЕНКО.

Мечта... В детстве, да н 
в юности мне казалось это 
слово далеким и загадоч
ным. На наших комсомоль
ских собраниях обычно не 
звучало «хочу стать...» или 
«пойду работать туда-то...» 
Было другое время. Звуча
ли другие слова, слова-при
зывы. И чаще всего— слово 
«надо».

Ради этого «надо» мы 
встали к заводским стан
кам, забрав из вузов свои 
документы, а мужская по
ловина нашего класса даже 
не успела отнести в вузы 
свидетельства за 10  клас
сов, полученные накануне 
22 июня 1941 года на 
школьном вечере.

В вуз мы вернулись

на свой факультет не до
брал баллов. Тогда ему по
советовали: «Иди на другой 
факультет, какая беда?!»

Большой беды, может, и 
не было бы, но когда ты 
мечтаешь о физике...

Осенью его призвали в 
армию.
. Служил он честно, ста
рательно. Кто был в армии, 
тот знает, как надо слу
жить, чтобы стать отлични
ком боевой и политической 
подготовки. Пузыревич и 
демобилизовался таким от
личником. И кандидатом 
в члены КПСС.

В родной Серебрянск 
приехал в канун Нового го
да — 28 декабря. Все та
кое близкое, дорогое: лес,

жется мечта такой дале
кой... Видите, я не какой- 
нибудь вундеркинд. Обыч
ный студент, — он нетороп
ливо поправил стопку книг 
на столе, провел пальцем 
по треснутому стеклу оч
ков. — И общественная ра
бота к тому же...

Мне понятны его мысли. 
Конечно, хорошо, когда у 
человека есть мечта. Но лю
ди по-разному стремятся ее 
осуществить. Отдельные не 
признают, кроме учебы, ни
чего. Для них одно: лекции, 
лабораторные. А субботни
ки? Нет, это незачем. 
Лишняя затея.

— Саша, ну, скажи чест
но, если бы тебя начальст
во не заставило, ты бы по-

стойчивости, воли, да и 
умения, заставлять н рег
ламентировать себя. Пузы- 
ревича выручает армей
ская закалка. К тому же он 
старается распределить 
«почести» — являться на 
разные совещания — меж
ду всеми членами комите
та. Во-первых, это приуча
ет каждого самому отве
чать за свою работу, а не 
укрываться за спиной сек-, 
ретаря. Во-вторых, хорошо 
подготовленное совещание 
— это и хорошая школа, 
так пусть растут ребята. А 
в-третьих, Или одному деся
ток раз позаседать, или по 
разу сходят 10 членов ко
митета комсомола. Есть 
разница?

НАШИ КАНДИДАТЫ В ДЕПУТАТЫ

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
лишь в сорок шестом. К 
сожалению, ряды наших 
парт были более чем напо
ловину пусты. Многие при
шли в педагогический не 
потому, что мечтали о про
фессии учителя, а, но 
расчету: срок обучения 
здесь был на полтора 
года короче, чем в дру
гих институтах. Хоте
лось скорее получить спе
циальность — любую! — и 
работать. Большинство ста
ло хорошими специалиста
ми, полюбило свою про
фессию. А некоторые не 
смогли полюбить и уже 21 
год расплачиваются за 
свой «расчет»: их по-преж
нему манит любимое дело.

Может, в этом был вино
вен вузовский комитет ком
сомола? Не организовал 
встреч с лучшими специа
листами нашего профиля, не 
придумал что-то такое, во 
что студентам потребова
лось бы вложить всю душу 
и полюбить свою специаль
ность. Наконец, не посове
товал, пока не поздно, най
ти себя и свое единственное 
дело.

— Ваш комитет комсомо
ла не повторяет наших оши
бок? — спрашиваю я Сашу 
Пузыревича.

Он смущенно пожимает 
плечами.

— Мы как-то над этим 
не думали. Мне ’казалось, 
если ты выбрал факуль
тет...

И, словно что-то вспом
нив, резко обернулся 
и оборвал фразу.

Что он мог вспомнить?
. Есть у него младший 

брат Вовка. После десяти
летки написал Саше пись
мо, что собирается посту
пить -в педагогический, хотя 
специальность учителя ему 
не по душе. Но иначе осе
нью возьмут в армию. Ох, 
и взорвало нее Сашу это 
письмо! Такую отповедь 
дал.

Он имел право на эту 
отповедь. После школы сам 
поступал в Уральский по
литехнический институт. Но

\ горы. Встретился с сокласс- 
никами, учителями.

— Сань, куда теперь? — 
спрашивали его.

— Пока работать. И го
товиться. А  потом видно 
будет.

— Может, где-то здесь, 
у нас?

—- Нет, — глаза сияют 
улыбкой. . — Люблю физи
ку.

Через неделю он вышел 
на работу в Бухтарминскую 
гидрометобсерваторию. Ему 
поручили вместе с другими 
определять волновой режим 
озера Зайсан — коварного, 
которое могло неожиданно 
взбунтоваться и поглотить 
даже крупное судно.

Нравилось Саше его де
ло — интересное, нужное. 
Работал он увлеченно. На
чальник обсерватории О, А. 
Обзоров был убежден: вый
дет из Пузыревича хоро
ший гидролог. Но за три 
дня до начала вступиТель- 
ных экзаменов вузах Са
ша пришел и сказал: .

— Еду в Томск, в поли
технический. Увольняться 
пока не буду. Не поступлю
— вернусь, буду еще гото
виться.

Он подал заявление на 
электрофизический факуль
тет. После последнего эк
замена зашел к замести
телю деканата Волкову.

— Поезжай, увольняйся,
— услыша^ Саша.

...Боялся за первую сес
сию. Все же перерыв в уче
бе — три года. Но в за
четке Пузыревича за пер
вый курс только «отлично». 
Сейчас на исходе второй 
курс.

— Саша, вам не кажет
ся, что, когда видишь свою' 
цель-, достигать ее во мно
го раз легче? — спрашиваю
его: -ж*

Он взглянул немного 
удивленно. Неуверенно по
качал головой.

— От мечты до ее осу
ществления... — опять не 
закончил фразу, словно 
решал, стоит ли говорить 
дальше. — Иногда мне на

шел сам, добровольно ки
дать снег? Разве ты не сог
ласен с тем, что через неде
лю снег растает?

Пузыревича не злят та- 
■ кие «речи». Он умеет убе
дить словом и доказать 
личным примером. Но его 
мучает другое: почему та
кой вопрос? Где он, секре
тарь, и члены комитета 
комсомола факультета не
дорабатывают? Почему не 
для всех субботник — осо
бенный день? Может, пото
му, что субботники недоста
точно обогащены элемента
ми праздника? Проводят 
же на заводах митинги, в 
ходе субботника выпускают 
«молнии» и радиогазеты, 
организуют радиоконцерты 
по заявкам лучших, а за
вершают субботники вруче
нием удостоверений. Быва
ет, и самодеятельность при
гласят. А как сделать луч
ше в вузе?

— Я чувствую, что мне 
не хватает опыта, — сказал 
Пузыревич. — Иногда те
ряешь много времени на 
поиски решения. .

У него те же лаборатор
ные, практические, те же 
контрольные точки. Вожа
ку нельзя «заваливать» эк
замен. Иначе любой двоеч
ник с пылу скажет: «А  за 
тобой тоже хвостик тянет
ся». •

Пожалуй, первым успе
хом комитета ; комсомола 
электрофизического фа
культета было то, что он 
добился хорошей успевае
мости активистов. Может 
показаться парадоксаль
ным, но в вузе часто быва
ет так: успеваемость акти
вистов ниже общей успе
ваемости студентов. Иного 
захлестнет общественная 
работа, а другой не может 
справиться' с «головокру
жением»: сегодня он- при2-' 
глашен в горком комсомо
ла, завтра в обком... Сего
дня пропустил лекции, зав
тра не пошел на семинар. 
А наверстывать предстоит 
по ночам. Однако не у вся
кого хватает упорства, на-

— Вы знали, что парт
бюро собиралось рекомен
довать вас в состав коми
тета? — спрашиваю.

— Да. Я долго над этим 
думал. Многое в себе про
анализировал, как бы взгля
нул на себя глазами со
тен разных студентов.

Ему было над чем по
думать. И в первую оче
редь над тем, как слить вое
дино дела комитета комсо
мола с жизнью факультета.

С чего начал . секретарь?
С подбора в комитет ребят, 
может, не столь речистых, 
но деловых. (Саша всегда 
переживает, если ему пред
стоит где-то выступить: «Не 
оратор я...»). И стиль коми
тета комсомола этого фа
культета резко изменился. 
Нет пышных речей, пора
жающих новизной меро
приятий. Обычная повсе
дневная работа.

— Вы не вспомните, ка
кое первое впечатление 
произвело на вас студен
ческое общежитие, когда 
вы приехали в Томск? — 
интересуюсь у него.

— Я могу говорить толь
ко о нашем общежитии по 
проспекту Кирова. 2. Меня 
поразило, что студенты 
чувствовали себя в нем не 
как дома. Я имел возмож
ность сравнить с армейским 
общежитием. То был дом, 
где каждый старался соз
дать уют.

Пузыревич не почувство
вал в общежитии дома, а 
его назначили политруком. 
Ему не нужно было деталь
на объяснять, чем должен 
заниматься политрук, — он 
это неплохо представлял. 
Однако понимал, что в пер
вую очередь надо покон
чить С шумом. Y“

Политрук начал с рейдов 
тишины. Сам участвовал в 
них. По утрам висел бюл
летень бытсовета. Затем — 
походы за чистоту. Объяви
ли конкурсы на лучшую 
комнату девушек и юно
шей, сами отремонтирова
ли два поломанных телеви

зора для вручения победи
телям.

— Саша настырный, 
белоручка. И душевный, 
столь броскую “ характери
стику дал Пузыревичу его 
сокурсник Коля Степанов.

Саша не вводил меня в 
курс своих рейдов, не рас
сказывал об участии в ра
боте народной дружины. Он 
больше расспрашивал о но
вых формах воспитатель
ной работы в общежитии, 
советовался.

В его комнате спокойно 
не поговоришь и 10 минут.
То и дело стук в дверь.

— Поздравь, я зачет 
сдал, -— сняет Коля Сте
панов.

— Ну! — искренне рад 
Саша. — Здорово гоняли?

Саша весь там — меня 
не существует. Вижу, хо
чется ему расспросить со
курсника. Прошу на это 
время показать снимки ок
рестностей Серебрянска. 
Он достает большой пакет, 
куда сунул и только что 
Полученное из дома письмо.

— Можно все читать и 
смотреть? — прошу разре
шения.

— Да, конечно, — в го
лосе радость: пока я зай
мусь, он расспросит Колю 
о зачете: ему ведь тоже на 
днях сдавать.

Я развернула тетрадный 
листок — письмо от отца- 
н прочитала: «В  пятницу,
7 мая, в конце рабочего дня 
звонил из Томского обкома 
партии зав. отделом науки 
и учебных заведений 
и поздравлял нас с вы
движением тебя канди
датом в депутаты Верхов
ного Совета РСФСР. А  ут
ром 8 мая звонил секре
тарь Томского обкома 
партии и тоже поздрав
лял с этим важным со
бытием. Мы поблагода
рили их за то доверие, 
которое оказано тебе. 
Честность и скромность 
были законом жизни в на
шей семье, хорошо, что ты 
следуешь по этому пути... 
От всей души поздравляем 
тебя. Такая честь выпадает 
не каждому, и, безусловно, 
этим надо дорожить. Пом
ни, что это накладывает 
еще большую ответствен
ность на все твои дела и 
поступки...»

— Так, .выходит, не вы 
сообщили домой о выдви
жении кандидатом в депу
таты?
. Он смущен:

— Слишком необычное 
событие...

— Чем вы завтра заня
ты?

— Утром, как обычно,
— лекции, а в 4.30 — 
встреча с избирателями.

Я была участницей этой 
встречи Александра Гри
горьевича Пузыревича, сту
дента политехнического ин
ститута, с темн, кто бу
дет голосовать за него 13 
июня. Она состоялась в До
ме культуры ТЭМЗа 25 мая 
и была теплой, задушевной.

Все ее участники, конеч
но же, убедились:. достой
ного представителя посыла
ют томичи в Верховный 
Совет республики.

н . СОЛОД.

«Здравствуйте, 
труженики леса!»

Так называется програм
ма комплексной агитацион
но-пропагандистской брига
ды газеты «Лесная про
мышленность», Томского 
обкома профсоюза работни
ков лесбумдревпрома, об
ластного управления куль
туры и Томского лесотехни- 
кума, посвященная XXIV 
съезду КПСС.

На специально оборудо
ванном пассажирском теп
лоходе «Север» бригада со
вершит большой поход по 
маршруту Тонек — Катай- 
га и в течение месяца об
служит 13 лесозаготови
тельных и деревообрабаты
вающих предприятий.

В составе бригады едут 
лектор-международник, ин
женер Центра научно-тех
нической информации и 
пропаганды, представители 
комбината «Томлес», обла
стного управления культу
ры и лесотехникума, груп
па врачей, художник, поэт, 
любительская киностудия, 
художественная самодея
тельность лесотехникума.

В таежных поселках, 
расположенных по берегам 
Оби и Кети, участники

агитпохода проведут бесе
ды за круглым столом, те
матические вечера, пока
жут научно-технические 
фильмы. Ряд своих работ 
продемонстрирует лесозаго
товителям и деревообработ- 
чикам любительская кино
студия Томского лесотехни
кума. Во время похода ки
нолюбители сделают съем
ки фильма о томских лесо
рубах, сплавщиках и лесо- 
пилыциках.

Ведущим номером кон
цертной программы являет
ся литературно-музыкалы 
ная композиция, подготов
ленная под девизом «Реше
ния XXIV съезда КПСС— 
в жизнь!». Чтецы и соли
сты, музыканты и танцоры 
на клубных вечерах дадут 
возможность зрителям про
вести немало приятных ми
нут.

Первую свою встречу с 
тружениками леса комплек
сная агитбригада провела в 
Тимирязевском леспром
хозе.

Л. КОВРИЖНЫХ,
корр. «Лесной про- / 

мышленноети».
г. Томск.

Анатолий Иванович Басарев пришел в литейный цех 
завода «Сибэлектромотор» после демобилизации из ря
дов Советской Армии десять лет назад. С тех пор он 
заформовал десятки тьгсяч корпусов для электродвига
телей крупных габаритов — крановых, рольганговых. 
В прошлом юбилейном году он выдал сверх плана 400 
корпусов.

Нынче Анатолий Басарев вновь взял повышенные 
обязательства: заформовать за пятилетку 17.000 кор
пусов,

■ Фото В. Кондратьева.
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Выборы президиума * Академии • наук СССР
25— 28 мая в Москов

ском Доме ученых проходи
ло общее собрание Акаде
мии наук СССР. Состоя
лись выборы руководящих 
органов Академии.

Президентом Академии 
наук СССР вновь избран

академик Мстислав Всево- < 
лодович Келдыш.

Вице-президентами из
браны академики М. Д. 
Миллионщиков, В. А. Ко
тельников, А. Н. Белозер
ский, А. П. Виноградов, 
П. Н. Федосеев, М. А. Лав
рентьев.

Исполняющий обязанно
сти главного ученого секре
таря президиума Академии 
наук СССР — член-коррес
пондент Академии наук 
СССР Г. К. Скрябин.

В президиум* Академии 
наук СССР вошли академи

ки-секретари отделений АН 
СССР академики Н. Н. Бо
голюбов, Л. А. Арцимович, 
М. А. Марков, М. А. Сты- 
рикович, Б. Н. Петров, 
А. Н. Несмеянов, Н. М. 
Жаворонков, А. А . Баев, 
Е. М. Крепе, Я. В. Пейве, ‘
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B. И. Смирнов, Л. М. Бре- 
ховских, В. М. Хвостов, 
Ф. В. Константинов, Н. П. 
Федоренко, М. Б. Храпчен- 
ко, председатель президиу
ма Уральского научного 
центра АН СССР академик
C. В. Вонсовский, первый

заместитель председателя 
Сибирского отделения АН 
СССР академик А. А. Тро- 
фимук, председатель прези
диума Дальневосточного 
научного центра АН СССР 
член-корреспондент АН 
СССР А, П. Капица. Чле
нами президиума избраны 
также академики А. П. 
Александров, В. А. Амбар
цумян, Н. Г. Басов, П. Л.

Капица, Н. В. Мельников, 
Н. И. Мусхелишвили, Б. Е. 
Патон, И. Г. Петровский, 
Н. А. Пилюгин, И. Н. Пос
пелов, А. М. Прохоров, 
А. М. Румянцев, Н. Н. Се
менов, В. М. Тучкевич.

На общем собрании Ака
демии наук СССР 28 мая 
были заслушаны доклады 
по отдельным проблемам 
общественных наук.

(ТАСС),
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ВОЗВРАЩАЯСЬ 
К НАПЕЧАТАННОМУ Р а с п р а в а  за ину

В  январе в газете «Красное знамя »  была опубликована кор
респонденция «Н а обочине». Несмотря на напоминания редак
ци и, ни партийное бюро,- ни хозяйственные руководители заво
да «Эмальпровод» на критическое выступление газеты не отве
тили. К ак показала проверка, это молчание  ’  не случайно. На  
предприятии нетерпимо относятся ко всякому проявлению  
критики, анализу недостатков и просчетов, любыми мерами 
стараются поддерживать видимость благополучия.

— Вы не правы. Выступ
ление газеты на заводе заме
тили. Меры по нему были 
приняты. Положение в пя
том цехе в корне измени
лось, — спокойно возражает 
директор завода «Эмальпро- 
вод» Виктор Вениаминович 
Меньшенин. — Редакции 
действительно не ответили. 
Но ведь дело важнее бума
ги. Будете в цехе — убеди
тесь во всем сами.

Да, критика не осталась 
незамеченной. Реакцию на 
нее руководителей сразу же 
ощутили те, кто в конце 
прошлого года обратился в 
редакцию (напомним, что 
материал «На обочине» был 
написан по следам письма, 
подписанного А. Б. Гри
горьевой — экономистом це
ха №  5. Р. П. Чумак — нор
мировщицей, В. Г. Дундук 
— . старшим мастером).

«Шестого января мне вру
чили предупреждение, что с 
первого января должность 
нормировщицы в цеха сокра
щена и я должна подыски
вать себе работу. Всякий 
план, с том числе и по со
вершенствованию аппарата 
управления, продумывается 
своевременно, Меня жо сок
ратили экстренно и задним 
числом. Это первое, Я пред
седатель производственной 
комиссии цехкома- Цеховой 
комитет тоже ничего не знал 
н не был даже поставлен в из
вестность о моем сокраще

нии. И самое главное. Я сту
дентка-заочница экономиче
ского факультета универси
тета. С 11 января начина
лась экзаменационная сес
сия, за ней —  дипломирова- 
ние. До окончания учебы мои 
права охраняет советский за
кон. Дирекция завода не по
считалась с нормами совет- 

. ской жизни, и меня «сократи
ли», не дав доработать до от
пуска 2 дня. Это —  гневная 
реакция на наше обращение 
в редакцию «Красного знаме
ни». Конечно, приятнее все
го было бы освободиться от 
А . Григорьевой. Но она опыт
ный, знающий экономист, 
уважаемый на заводе' чело
век —  член партбюро. Вот и 
решили одним приказом дво
их наказать. Меня с завода 
убрать, а Григорьева пускай 
за двоих поработает. Для 
других это тоже убедитель
ный урок.

Р. Чумак».
В письме все правильно. 

Раду Чумак, не считаясь с 
общепринятыми положения
ми и просто приличиями, 
«сокращали» в спешном по
рядке. Соответствующий 
приказ появился лишь через 
10 дней.

— Мы не хотели затяги
вать время, — объяснял по
том В. В. Меньшенин.

Вмешательство редакции, 
партийных органов помогло 
Р. Чумак остаться на заводе. 
Но все же ее перевели из 
нормировщиц в рабочие. 
Пробыв в цехе один (!) день,

. Р. Чумак ушла в преддип
ломный отпуск.

Справедливости ради нуж
но заметить, что бывшая 
нормировщица свою «строп
тивость» показывала и рань
ше. Незадолго до статьи в 
газете директор завода при
казал ей переделать наряд 
на бригаду Зимина, повысив 
стоимость работ с 600 руб
лей до тысячи. Чумак отка
залась. Руководитель секто
ра по труду планового отде- 

: ла Т. Я. Гузеева подтверди
ла правильность наряда. Она 
«сделала» новый на 1.000 
рублей, но тоже не реши
лась подписать заведомо 
ложный документ. Исполь
зуя директорское право 
двойной подписи, В. В. 
Меньшенин утвердил припи
ску, и бухгалтерия оплатила 
невыполненные работы.

Нельзя не соединить в 
единую Цепочку все три со
бытия: отказ выполнить не
правильное распоряжение, 
письмо в редакцию и «со 
кращение». Тем более, что 
должность нормировщика в 
цехе практически не устра
нена. Избавившись от не 
очень покладистого челове
ка, на его место посадили 
мастера Александру Воло
шину. Она, освобожденная 
от всех других дел, занима
лась около двух месяцев на
рядами. Потом мастера пе
реименовали в нарядчика, 
еще позже — в с'датчика. 
Никакого совершенствова
ния цехового аппарата, уде
шевления его не произошло. 
Управленческие расходы 
снизились только на бумаге.

поскольку Волошину теперь 
спрятали в графе: «Рабо
чие». Ход в общем-то не но
вый, и, отступая от материа
ла, заметим, что стоило бы 
посмотреть внимательнее, 
сколько бывших управлен
цев продолжают занимать 
свои столы в кабинетах, чис
лясь на рабочих местах. 
Весьма своеобразно выпол
няется постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о совершенствовании 
аппарата управления и уде- 

. шевлешш его.
Пять лет государство и 

завод тоже тратили средст
ва на обучение специалиста, 
и за пять минут до диплома 
вдруг суетливо избавляются 
от него. Совсем не понятно, 
как заводской комитет и пар
тийное бюро не увидели за 
словами о «производствен
ной необходимости» мелкой 
обидчивости, желания по
больнее ударить в ответ’ на 
принципиальность.

Говоря о принятых мерах, 
В. В. Меньшенин имел в ви
ду, конечно, не эту историю 
с Р. II. Чумак. О бывшей 
нормировщице, пожалуй, 
уже забыли. Молодому эко
номисту пришлось писать 
диплом по материалам заво
да «Томкабель», а не своего 
предприятия.

— Пятому цеху была ока
зана помощь, — продолжил 
прерванный разговор В. В. 
Меньшенин. — Мы сменили 
начальника цеха. Результат 
— три месяца коллектив за
нимал первое место в сорев
новании на заводе.

Все это так. И первые ме

ста, и вымпелы. Чем же обу
словлен такой перелом? Не 
будем преуменьшать роли 
двух сменившихся за это 
время начальников цехов, но 
не стоит и преувеличивать 
ее: за месяц-полтора много
го добиться не успеешь. Го
раздо важнее — изменились 
оценки деятельности коллек
тива. В четвертом квартале 
прошлого года цех ругали, 
сейчас — хвалят. Попробу
ем с помощью цифр разо
браться в том, что такое хо
рошо и что такое плохо.

В четвертом квартале 
прошлого года цех выпустил 
валовой продукции на 137 
тысяч рублей, нынче в пер
вом квартале — на 117,5 
тысячи. Соответственно 
сэкономлено фонда зарпла
ты 3,5 тысячи рублей и 400 
рублей: В четвертом кварта
ле прошлого года планиро
валась основная номенкла
тура: катушка №  10  — 283 
тысячи, барабанов— 13.850, 
ширпотреба — на 4,7 тыся
чи рублей. В первом кварта
ле нынешнего: катушек — 
225 тысяч штук, барабанов. 
— 1 2 .100 , -товары народно
го потребления в задание 
вообще не включены.

Планирование производ
ства — процесс, скрытый 
даже для большинства на за
воде. Поэтому присутство
вавшие на заседании завод
ского комитета от души по
радовались, когда В. В. 
Меньшенин пожал руку но
вому начальнику цеха, по
здравляя его с победой. Они 
не знали, что скрывается за 
процентами перевыполнения,

не подозревали, почему так 
подчеркнуто отмечается ус
пех коллектива. Демонстра
ция же потребовалась в ос
новном для того, чтобы сгла
дить впечатление, вызванное 

. газетным материалом. «Не в 
газеты, мол, писать, а рабо
тать надо. Пришел способ
ный, энергичный человек —■ 
и все изменилось». Те, кто 
обратился в редакцию, по
нятно, относились к «неспо
собным и неэнергичным».

Необходимость. изменения 
системы планирования кое- 
кем на заводе удачно исполь
зована для приумножения 
растраченного. морального 
капитала. Цех заранее пред
намеренно «проектировали» 
на первое место, подгоняли 
задним числом те показате
ли, которые не устраивали 
(корректировали задания по 
валу, прибыли, «не замети
ли» прогулов и т. д.). Циф
ры, безусловно, беспристра
стны. Зато о людях, опери
рующих ими, такого не ска
жешь. Дальше нам придется 
еще не1 раз говорить о том, 
как умело на «Эмальпрово- 
де» используют цифры, до
биваясь желаемого эффекта.

Самый уклончивый ответ 
в редакцию подтверждал бы 
правильность критики в ад
рес планово-экономического 
отдела и непосредственно 
его руководителя Любови 
Иосифовны Габай.. Пойти на 
такое, на наш взгляд, не ре
шится даже, директор. Слиш
ком велика, ее роль на* пред
приятии, гораздо больше, 
чем занимаемое служебное 
положение.

У  Любови Иосифовны яр
ко выраженные наклонности 
к руководству. Нелегко су
дить о том, как и где скла
дывались ее привычки, креп
ла уверенность в собствен
ных возможностях, формиро
вался характер, тем более, 
что трудовая деятельность 
Л. И. Габай весьма- много
гранна. Радистка, машинист
ка-стенографистка (Павло
дар), секретарь-машинистка 
мельзавода, нормировщица 
мельзавода (Минск), зав. 
клубом политехнического 
института, диспетчер таксо
моторного автохозяйства, ин
женер по труду и зарплате 
автотреста, экономист цеха 
на одном из заводов, эконо
мист планово-экономическо
го отдела завода режущих 
инструментов, начальник 
планово-экономического от
дела «Эмальпровода»
(Томск). Мы не собираемся 
осуждать ее за перемену 
мест и профессий. Богатая 
школа жизни, подкрепляе
мая современными знания
ми,— именно тот сплав, ко
торый создает хорошего 
специалиста. .

На «Эмальпровод» Лю
бовь Иосифовна пришла по 
приглашению В. В. Меныне- 
нина на должность, не пре
дусмотренную штатным рас
писанием,— главным эконо
мистом. Позже пришлось 
все-таки несколько снизить 
ранг — назначить начальни
ком планового отдела. Обра
зовательным цензом Л. И. 
Габай директор не интересо
вался. Чтобы стать главным

специалистом завода, не по 
требовалось никаких доку 
ментов. Личное дело былс 
заполнено значительное вре 
мя спустя. И еслц верни 
ему, то новый специалист 
имел достаточную научнук 
подготовку: Минский финан 
совый техникум и почти за 
конченный (ушла с четвер 
того курса) Московский за 
очный энергетический инсти
тут. Оговариваемся: если ве
рить. Оказалось же, что с 
верой нужно быть поосто 
рожнее. И хотя Любовь Ио
сифовна написала, что «спе
циальность — экономист, 
номер диплома — ФЭЕ 
53--126», с техникумом в 
Минске ее связывает не мно
гое. Во всяком случае, ди
ректор финансово-экономи
ческого техникума наотрез 
отказывается от бывшей 
студентки: «По архивным 
данным, гражданки Габай, 
1930 г. рождения, в списках 
учившихся и окончивших 
техникум нет». Ответ офи
циальный, за подписью и пе
чатью.

Институт мы уже не за
прашивали, поскольку Лю
бовь Иосифовна сама сказа
ла, что ушла она не с чет
вертого, а с первого . курса. 
То есть, при лучшем вариан
те, сдала вступительные эк
замены. Заинтересоваться 
же уровнем образования 
Л. И. Габай заставили стран
ные несоответствия дат. По 
трудовой книжке она до 
1951 года закончила 10 
классов (позже сверху допи
сан техникум). При, поступ
лении в университет на заоч
ный экономический факуль
тет указан год окончания 
школы 1952-й, а на аттеста
те стоит 1956-й, Стран
ная забывчивость для эконо
миста.

■ряшияив

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ
КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ПОРА ШШ ОТПУСКОВ
С каждым днем за преде

лы города устремляется все 
больший поток людей: кто-то 
едет в отпуск, кто-то — на 
каникулы, кто-то отправился 
в туристский поход. Словом, 
(настала пора летних отпус
ков. И очень многие томичи 
хотят воспользоваться услу
гами железной дороги.

Наш корреспондент обра
тился к начальнику вокзала 
станции Томск-I Александре 
Родионовне Серовой и попро
сил ее рассказать о готовно
сти железнодорожников к 
летним перевозкам пассажи
ров.

— Да, мы озабочены тем, 
чтобы нынче организовать 
отъезд томичей, а также го
стей нашего города без нер
вотрепки и многочасового 
стояния в очередях за биле
тами, — сказала Александ
ра Родионовна.

С 29 на 30 мая 1971 года 
вводится новое летнее рас
писание движения пассажир
ских поездов. Должна обра
довать томичей: со 2 июня 
возобновляются рейсы поез
да «Тбмич». Он будет ухо
дить в Москву по четным 
числам в 9 часов 10 минут 
и возвращаться на станций 
Томск-I по нечетным числам 
в 11  часов 15 минут москов
ского времени.

С 1 июня (по нечетным 
числам) пойдет также поезд 
■«Томск— Андижан». Со вто
рой половины июня он будет 
ходить ежедневно. Время 
его отправления — 17 час. 
30 мин., прибытия —  3 часа 
25 мин. (Время здесь во , 
всех последующих случаях 
—  московское).

Ежедневный поезд № 7 1  
■«Томск— Москва» отправ
ляется со станции Томск-I в 
20 час. 15 мин. и прибывает 
из столицы в 17 час. 55 ми
нут. Поезд №  201 «Томск— 
Бийск» — отходит в 13 час. 
45 мин. и прибывает в 10 
,час. 05 минут.

Почти без изменений вре
мя отправления — 12  час. 
45 мин. и прибытия — 2 ча
са 20 мин. пригородного по
езда №  213 «Асино— Мари- 
инск».

Томичи смогут уехать так
же в Абакан, Кемерово, Но
вокузнецк. Абаканский ва
гон в составе поезда «Томск 
— Москва», кемеровский — 
поезда «Томск— Бийск»,
новокузнецкий — поезда 
«Томск— Андижан».

Расписание пригородных 
электропоездов, которые сле
дуют до станции Тайга и об
ратно, остается почти . без 
изменения.

Время прибытия еже
дневных электропоездов на 
Томск-I: № 330 — 4 час. 14 
мин., отправления — 5 час. 
25 мин., электропоезда 
№ 332 —• соответственно
13 час. 13 мин., 14 час. 35 
мин. Оба проходят до стан
ции Томск-И.

Электропоезд №  334 
следует только до станции 
Томск-I, куда он прибывает 
в 19 час. 03 мин. и, отправ
ляется обратно в 19 час. i7  
мин.

В субботу и воскресенье 
организован дополнительный 
поезд «Томск— Меженинов- 
ка». Со станции Томск-I он 
отправляется в 4 час. 35 
мин., прибывает — в 16 
час. 05 мин.

— Изменилось ли что в 
движении поездов в сторону 
Асина?

—• Здесь курсируют три 
поезда. № 210  со станции 
Томск-П отправляется - в 
Асино ежедневно в 12 час. 
40 мин., возвращается об
ратно в 3 час. 10  мин.: 
№  218 уходит в 20 час. 20 
мин., прибывает в 19 час. 
15 мин., № 214 отправ
ляется на Асино в 3 час. 10 
мин, возвращается в 11 час. 
35 мин. и в 11 час. 55 минут 
следует на Тайгу.

— Как организована про
дажа билетов на все эти по
езда? В прошлом году было 
у томичей немало нарека
ний.

— Почему во время лет
них отпусков создаются оче
реди у касс? Частично —• 
из-за срочности и внезапно
сти отъезда человека, но в 
значительной степени — 
из-за недальновидности, без

заботности пассажира. Би
лет можно приобрести зара- 

. нее, но многие откладывают 
его покупку на день отъез
да. Между тем мы можем 
продать билет пассажиру за 
10 суток д о . его отъезда. 
Сделают это работники го
родской кассы, что находит
ся на улице Усова, 37.

Если будущему пассажи
ру некогда или не хочется 
самому идти в кассу, ему 
достаточно позвонить по те
лефону 4-46-88 (с 9 утра до 
20 часов вечера, кроме вос
кресенья) и заказать билет 
с доставкой на дом. Его 
просьба будет выполнена в 
удобное для него время.

Мы стараемся избавлять 
пассажиров и от хлопот о 
прямой плацкарте. Если^он 
пожелает, может по этому 
же телефону оформить пря
мую плацкарту (с доставкой 
на дом) через Москву, Но
восибирск, на железнодорож
ные станции восточной ча
сти страны.

Конечно, можно куцнть 
билет и в кассах вокзала в 
день отхода поезда. Правда, 
как правило, там продаются 
билеты только в общие ваго
ны. Советую лучше восполь
зоваться услугами работни
ков городской кассы предва
рительной продажи билетов.

Что касается покупки би
летов' на пригородные элек
тропоезда, то незачем каж
дый раз стоять в очереди у 
касс. Лучше взять сезонный 
проездной билет на четыре 
или шесть месяцев. Это 
сэкономит не только время, 
но значительную сумму де
нег. Судите сами: сезонный 
билет на полгода, ну, ска
жем, до платформы Каш- 
так, стоит 7 руб. 40 копе
ек. А если брать разовый 
билет туда и обратно, то 
этой суммы хватит немно
гим больше чем на полме
сяца.

Проездные билеты мичу
ринцы могут купить непо
средственно на своих пред
приятиях. Стоит только ру
ководителю садоводческого 
коллектива позвонить нам 
и сообщить о времени и ме
сте продажи сезонных биле
тов. *

ЗЛ ЕДИНСТВО И СПЛОЧЕННОСТЬ

Зинаида Ивановна Лоба
нова работает на Томском 
заводе резиновой обуви с 
1962 года. За это время она 
в совершенстве овладела 
специальностью классифи
катора дефектов. В отделе 
технического контроля ее 
знают как одного из опыт
ных работников. За достиг
нутые успехи в предсъез
довском соревновании ей 
было присвоено почетное 
звание «Ударник трудовой 
вахты в честь XXIV съезда 
КПСС».

Хорошо трудится Зинаи
да Ивановна и в эти дни. 
Выполняя сменные задания 
на 110— 115 процентов, 
она с честью продолжает 
ударную вахту.

Фото Е. Лисицына.

ПРАГА, 28 мая. (Спец, 
корр. ТАСС Н. Колесов, 
Б. Краевекий, В. Днев).

Делегаты проходящего 
здесь XIV съезда КПЧ пол
ностью поддерживают поли
тику ЦК КПЧ, обсуждают 
насущные задачи партии по 
руководству экономической, 
общественной и культурной 
жизнью страны.

Проблемам борьбы за 
идейную чистоту партии, 
за единство и сплоченность 
партийных рядов посвятил 
свое выступление член 
Президиума, секретарь ЦК 
КПЧ В. Бнляк. Бессмерт
ной заслугой В. И. Лени
на, подчеркнул оратор, яв
ляется то, что он очистил 
революционное учение ра
бочего класса от наносов' 
оппортунизма. Марксизм- 
ленинизм стал могучей ' си
лой, которая вдохновляет 
миллионные, массы трудя
щихся на всех континентах 
и решающим образом вли
яет на все мировое разви
тие.

В. Биляк отметил, что 
крах правых ревизиони
стов, в свое время пробрав
шихся в ряды КПЧ, яв
ляется одновременно пора
жением всего международ
ного ревизионизма.

Съезд КПЧ приветство
вали представители партий, 
входящих в Национальный 
фронт ЧССР, — председа
тель Чехословацкой социа
листической партии В. Ку
чера, председатель Чехо
словацкой народной партии 1 
А. Поспишил, генеральный 
секретарь ЦК партии Сло
вацкого возрождения
И. Полак. председатель

Партии свободы (Слова
кия) М. Жакович.

Тепло встретили делега
ты съезда выступление 
И. Шворцовой, которая го
ворила о проблемах разви- 

■ тия социалистической куль
туры страны. Известная ар
тистка завоевала признание 
людей твердой и беском
промиссной позицией ком
муниста в недавние труд
ные годы.

Вопросам консолидации 
профсоюзного движения по
святил свое выступление 
кандидат в члены “ Прези-! 
диума ЦК .КПЧ, председа
тель Центрального совета 
чехословацких профсоюзов 
К. Гофман.

О проблемах развития 
сельского хозяйства и зада
чах коммунистов в этой об
ласти говорил с трибуны 
съезда член сельскохозяй
ственного кооператива из 
Южно-Чешской области 
Ф. Страна. Сталевар из 
Клади о С. Червенка рас
сказал о работе металлур- \ 
гов, которые поставили пе
ред собой задачу значитель
но увеличить выпуск про
дукции.

Ректор Карлова универ
ситета в Праге Б. Швестка 
рассказал о работе комму
нистов вузов по воспита
нию молодежи и подготовке 
специалистов.

О самоотверженной рабо
те горняков Остравско- 
Карвинского бассейна, ко
торые возглавили социа
листическое соревнование 
трудовых коллективов рес- 

' публики в честь 50-летия 
КПЧ и XIV съезда пар

тии, говорил шахтер
Л. Хруст.

Вопросам дальнейшего 
развития науки в ЧССР 
посвятил свое выступление 
президент Чехословацкой 
академии наук Я. Кожеш- 
1шк. Он подчеркнул важ
ность и плодотворность 
сотрудничества ученых 
Чехословакии с их колле
гами из Советского Союза 
и других социалистических 
стран.

XIV' съезд КПЧ привет
ствовали главы делегаций 
братских партий, прибыв
шие в Прагу, — член По
литбюро ЦК . МНРП 
Ж. Самбу, член Секретари
ата ЦК Коммунистической 
партии Кубы В. Рока, член 
Исполкома ЦК Румынской 
коммунистической партии 
Д. Попеску, член Полити
ческого комитета ЦК Тру
довой партии Кореи Со 
Чер, член Президиума Со
юза коммунистов Югосла
вии П. Гажи и представи
тели других коммунистиче
ских и рабочих партий.

На вечернем заседании 
закончились прения по 
докладам и выступления 
зарубежных гостей.

Тепло' встреченный соб
равшимися с заключитель
ным словом выступил Пер
вый секретарь ЦК КПЧ 
Г. Гусак.

Мы заканчиваем прения 
по отчетному докладу ЦК 
КПЧ, по отчетному докла
ду Центральной контроль
но-ревизионной комиссии 
КПЧ и докладу об основ
ных направлениях экономи
ческой политики партии в 
1971 — 1975 годах, сказал

Г. Гусак. В прениях вы
ступил 51 делегат. Эти то
варищи ■- представляют все 
областные организации 
партии. С приветственными 
речами выступили пред
ставители политических 
партий Национального 
фронта.

С трибуны „съезда, про
должал Г. Гусак, говорили 
представители рабочего 
класса, кооперативного кре
стьянства, интеллигенции, 
женщин, молодежи и во
оруженных сил, представ- 
ляюнфе все звенья марк
систско-ленинской Комму
нистической партии Чехо
словакии, насчитывающей 
1.200 тысяч членов. Мы 
высоко ценим, что в своих 
выступлениях они полно
стью поддержали линию 
партии.

С помофью средств мас
совой информации за рабо
той съезда следила вся 
партия, рабочий класс, наш 
народ. Проходящие в эти 
дни собрания, беседы, ты
сячи телеграмм и поздрав
лений, которые приходят в 
адрес нашего съезда, слу
жат доказательством полно
го одобрения широкими 
массами работы нашего 
съезда, единства нашей 
партии и трудящихся рес
публики, отметил оратор. 
Трудовые рапорты со всех 
концов нашей родины о вы
полнении обязательств, 
взятых в честь 50-летня 
КПЧ и съезда, а также 
ширящееся социалястнче- 

’ ское соревнование — крас
норечивое свидетельство 
всенародной поддержки по
литики КПЧ и решимости

народа ускорить наше дви
жение вперед.

Как для всей партии в 
предсъездовский период, 
так и для нашего съезда, 
заявил Г. Гусак, характер
на атмосфера сплочения 
партийных рядов по всем 
основным вопросам нашей 
политики, по вопросам 
идейного и организационно
го единства, основанного на 
нерушимых принципах мар
ксизма-ленинизма и проле
тарского интернационализ
ма. Вся работа -съезда до
казывает, что мы идем по 
правильному пути.

О значении нашего съез
да, который стал чрезвы
чайным событием в жизни 
партии и народа, свиде
тельствует присутствие 77 
делегаций братских комму
нистических и рабочих пар
тий, революционных, на
родно-демократических и 
прогрессивных партий.

Съезд единодушно под
твердил нашу прочную 
дружбу и братские отноше
ния с Советским Союзом и 
его ленинской Коммунисти
ческой партией, принадлеж
ность к мировой социали
стической системе.

Эти слова Г. Гусака зал 
встречает горячей овацией. 
Все встают. Делегаты и го
сти скандируют: «Да здрав
ствует КПСС!», «Да здрав
ствует Советский Союз!»,

В оценке минувшего пе
риода и современного эта
па, в оценке задач, которые 
нам предстоит решить, ска
зал в заключение Г. Гусак, 
наш съезд проявил моно
литное единство и едино
душие.

Открытие Дома советской науки и культуры в Праге
ПРАГА, 28 мая. (Спец, 

корр. ТАСС). В центре че
хословацкой столицы сего
дня открылся Дом советской 
науки и культуры. Дом при
нимает первых гостей в дни, 
когда в Праге работает XIV 
съезд КПЧ, когда отмечает
ся славное 50-летие Комму
нистической партии Чехо
словакии. Открытие Дома 
советской науки и культуры 
— яркое проявление посто
янно крепнущей и развиваю
щейся дружбы ,,и сотрудни
чества Советского Союза и 
Чехословакии, один из при
меров претворения в жизнь 
подписанного год назад в 
Праге нового Договора о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи между 
СССР и ЧССР.

Задача Дома советской 
науки и культуры — шире 
и полнее знакомить граждан 
братской страны с успехами 
советского народа в строи
тельстве коммунизма, с до
стижениями советской нау
ки, техники, литературы, ис
кусства, с жизнью и трудом 
советского народа.

Перед зданием празднич
но украшенного Дома совет
ской науки и культуры соб
рались сегодня тысячи граж
дан. В руках у них цветы, 
чехословацкие и советские 
флажки.

На торжественное откры
тие Дома прибыли Первый

секретарь ЦК КПЧ Г. Гусак, 
Президент ЧССР Л. Свобо
да, Председатель правитель
ства ЧССР Л. Штроугал, 
члены и кандидаты в члены 
Президиума ЦК КПЧ, се
кретари ЦК КПЧ, другие 
партийные, государственные 
и общественные деятели 
Чехословакии.

В торжественной церемо
нии приняли участие глава , 
делегации КПСС на XIV 
съезде КПЧ Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев, члены делегации: 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь Москов
ского горкома КПСС В. В. 
Гришин, член Политбюро 
ЦК КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Украины 
П. Е. Шелест, секретарь ЦК 
КПСС К. Ф. Катушев, член 
ЦК КПСС, .первый секретарь 
Свердловского обкома
КПСС Я. П. Рябов, член ЦК 
КПСС, посол СССР в ЧССР 
С. В. Червоненко.

Исполняются государст
венные гимны ЧССР и 
СССР.

На митинге, посвященном 
открытию Дома, выступил 
приматор Праги 3. Зуска. 
От имени пражан он сердеч
но приветствовал чехосло
вацких руководителей и де
легацию КПСС. Приматор 
поблагодарил ЦК КПСС и 
Советское правительство за 
решение открыть в Праге,

Дом советской науки и куль
тур Ы, отметил, что Дом без
условно сыграет большую 
роль в укреплении и углуб
лении чехословацко-совет
ской дружбы.

Выступивший затем за
меститель председателя пре
зидиума Союза советских 
обществ дружбы и культур
ной связи с зарубежными 
странами Н. А. Панков выра
зил. сердечную благодар
ность ЦК КПЧ, правитель
ству Чехословакии, Пражско
му горкому КПЧ, нацио
нальному комитету Праги, 
всем, кто принимал участие 
в организации Дома совет
ской науки и культуры. Он 
заверил чехословацких руко
водителей и делегацию 
КПСС, что коллектив Дома 
будет активно содействовать 
укреплению братской совет
ско-чехословацкой дружбы.

С теплыми словами к соб
равшимся обратился Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев. Он передал трудящим
ся Чехословакии горячий, 
братский привет и добрые 
пожелания от советского на
рода. Глава делегации 
КПСС сердечно поблагода
рил ЦК КПЧ, товарища 
Г. Гусака за сердечный при
ем делегации КПСС в Пра
ге. Товарищ Л. И. Брежнев 
пожелал присутствующим.

всему чехословацкому наро
ду больших успехов в тру
де, в выполнении новой пя
тилетки, большого счастья в 
жизни.

Дом советской науки н 
культуры объявляется от
крытым.

Почетных гостей пригла
шают в Дом. Чехословацкие 
руководители и советские 
гости осмотрели залы засе
даний и библиотеку, комна
ты для встреч и бесед, ре
сторан «Березка», открытый 
при Доме.

В Книге посетителей До
ма почетные гости оставили 
первые записи:

«Желаем полного успеха 
Дому советской науки и 
культуры в Праге как важ
ному центру чехословацко- 
советской дружбы.

Г. Гусак, Л. Свобода,
Л. Штроугал».
«Открытие в Праге Дома 

советской науки и культуры 
■— это одно из ярких и кон
кретных проявлений посто
янно расширяющегося и уг
лубляющегося советско-че
хословацкого сотрудничест
ва.

Выражаем уверенность,
что Дом станет местом, где 
деловые, творческие обще
ния советских и чехословац
ких ученых, деятелей куль
туры и искусства, представи
телей всех слоев трудящих

ся ЧССР н СССР будут 
способствовать взаимному 
духовному обогащению на
ших народов, более успеш
ному внедрению в жизнь до
стижений социалистической 
науки и культуры.

Желаем коллективу Дома 
советской науки и культуры 
в Праге дружной и плодо
творной работы совместно с 
чехословацкими друзьями н 
больших успехов в его важ
ной и полезной деятельно
сти на благо укрепления н 
развития братской дружбы 
между советским и чехосло
вацким народами.

Делегация КПСС на XIV
съезде КПЧ».
Глава делегации КПСС 

на XIV съезде Компартии 
Чехословакии Генеральный 
секретарь ЦК КПСС това
рищ Л. И. Брежнев осмот
рел сегодня демонстрирую
щуюся в Пражском граде 
выставку «СССР в художе
ственной фотографии». То
варищ Л. И. Брежнев вни
мательно ознакомился с 
представленными на выстав
ке лучшими работами совет
ских мастеров фотоискусст
ва, отражающими различ
ные стороны жизни совет
ского народа.

Советского гостя тепло 
приветствовали чехословац
кие посетители выставки.ТОРЖЕСТВЕННЫЙ К О Н Ц Е Р Т

ПРАГА, 29 мая. (Спец, 
корр. ТАСС). Во Дворце 
спорта Пражского парка 
культуры и отдыха имени

Ю. Фучика вчера вечером 
состоялся торжественный 
концерт для делегатов и го
стей XIV съезда КПЧ.

Зрители тепло аплодиро
вали мастерам чехословац
кого искусства, принявшим 
участие в концерте, и совет
ским артистам, которые на
ходятся на гастролях в Че
хословакии.

На концерте, прошедшем 
с большим успехом, присут
ствовали Первый секретарь 
ЦК КПЧ Г. Гусак, Прези
дент ЧССР Л. Свобода, 
Цредседатель правительства 
ЧССР Л. Штроугал, деле

гация КПСС во главе с Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым, 
делегации братских комму
нистических и рабочих пар
тий, другие зарубежные го
сти.
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Просто удивляет обилие 
■«разночтений» в докумен
тах. В любом из них что-ни
будь да не так. Характери
стику для поступления в 
университет подписали В. 
Меньшенин и председатель 
завкома Н. Трутников, кото
рый был в завкоме года три 
назад, то есть ничего в 
1970 г. подписать не мог. 
Есть в университете и вы
писка из решения № 26 
рабочего собрания от 7 сен
тября 1970 года о направ
лении на учебу Л. И. Га- 
бай. Подписали ее В. Менв- 
шенин й секретарь парт
бюро А. Чепига. Выписка 
имеется, а рабочего собра
ния не было.

Не стоило бы и упоминать 
о таком, с позволения ска
зать, документе, если бы он 
не давал, права на поступле
ние в университет вне кон
курса.

Больше года назад в на
шей газете была опублико
вана статья, рассказываю
щая о той легкости, с кото
рой на «Эмальпроводе» от
носятся к деловым бумагам, 
документам (кстати, ответа 
на нее до сих пор тоже не 
поступило). Выходит, ничего 
не изменилось. Продолжают 
появляться документы без 
главного — документально
сти.

, Почему мы так много вни
мания уделили учебной под
готовке Л. И. Габай, навер
ное, ясно. Не часто встре
тишь на современном пред
приятии ведущего специали
ста. не имеющего даже спе
циального среднего образова
ния. Плановый отдел — ве
дущий В связи с тем, что 
не очень давно в него влили 
еще . отдел труда и зарпла
ты, весомость его возросла 
на предприятии вдвое. Для

руководства им требуются 
немалые знания и, кроме 
знаний, моральное право 
руководить людьми.

Л. И. Габай пришла на 
цавод, где экономической 
деятельностью по существу 

не занимались. ’ И, нужно 
отдать должное, ей приш
лось проявить немало упор
ства, настойчивости, чтобы 
внедрить цеховой расчет, 
привлечь внимание к эконо
мике. Она старалась внед
рить опыт завода режущих 
инструментов, где работала 
раньше, применительно к 

. другому производству. Но 
руководить экономической 
деятельностью современного 
предприятия без системы на
учных знаний невозможно. 
Поэтому все откладывалось 
решение основных проблем.

Как следует из докумен
тов, на предприятии техни
чески обоснованные (наибо
лее точные) нормы состав
ляют 92 процента. Средний 
же процент выполнения 
норм за прошлый год — 
181. То есть каждый рабо
чий ежедневно трудится поч
ти за двоих. У чуда реаль
ная подоснова. На заводе ус
ловия труда не из легких. 
Улучшаются они медленно, 
техническое перевооружение 
затянулось. Поэтому удер
жать лю^ей пытаются не 
улучшением условий и орга
низации труда, а стараются 
«дать» заработать (помните 
случай с бригадой Зимина?). 
В эмальцехе рабочим дают 
не два станка, а три-четыре 
и больше (оборудование в 
излишке, можно пойти на 
такое), в обмоточном цехе 
произвольно удлиняется ра
бочий день, а считается' по 
восемь часов. Отсюда высо
кие проценты выполнения 
норм и медленный рост про
изводительности труда.

В решении таких корен
ных вопросов и проявляется 
слабость плановой службы и 
Л. И. Габай, как ее руково
дителя. Но зато она обла
дает другим более «ценным» 
качеством — умением ук
рыть цифрами просчеты и 
промахи в производстве, со
ставлять планы, обеспечи
вающие более спокойную 
жизнь.

Не надо быть экономи
стом, чтобы поражаться яв
ным несуразностям доведен
ных показателей. Так, на 
первый квартал задание по 
выпуску валовой продукции 
ниже, чем по товарной. Для 
«Эмальпровода» — пред
приятия с очень коротким 
производственным циклом 
—- такого быть не может. 
Вал же до сих пор остается 
важным показателем: по не
му определяются фонд зар
платы, производительность 
труда. Перевыполнили план 
по валу -— можно перерас
ходовать фонд зарплаты, 
возрастет производитель
ность по- сравнению с пла
ном. Для завода очень ну
жен сейчас больший, пускай 
хотя бы внешний рост.

Нам объяснили, что такой 
план довел главк по своим 
соображениям. Странные, 
надо сказать, бывают сооб
ражения. Не менее странно 
планировалось производст
во и на весь 1971 год (хо
тя здесь инициатива руково
дителей несомненна). Если в 
1970 г. выпуск валовой (счи
тан и товарной) продукции 
составил 36.536 тысяч руб
лей, то нынче снижен до 
36.100. На четыреста тысяч 
рублей меньше. На 4,4 про
цента планируется снизить 
отдачу с рубля основных 
фондов.

Как видите, резервы пе
ревыполнения закладывают

ся заранее, обеспечивается 
более спокойная жизнь. Ког
да не хватает и таких мер, 
идут еще на более крайние. 
Не знаем, кто является их 
инициатором, но практиче
ское исполнение и оформле
ние чаще всего ложится на 
Л. И. Габай.

Расскажем о том, как на 
заводе легко и спокойно вы
полняли план по выпуску 
товаров народного потребле
ния. В прошлом году по пла
ну их нужно было выпустить 
на 40 тысяч рублей, сдела
ли — на 38,2 тысячи. Из 
этой суммы 17 тысяч (по 
данным магазина —  21 ты
сяча) якобы приходится на 
эмальпровода. отобранные 
из некондиции и мелкими 
моточками и бухточками че
рез «Спутник» проданные 
радиолюбителям. В действи
тельности, по заявлению 
бывшего старшего про
давца секции игрушек, все
го один раз к ним поступала 
партия проводов, рассорти
рованных по комплектам, на 
очень небольшую сумму. 
Тысячи же рублей набира
лись просто. В магазин при
ходил представитель како
го-нибудь предприятия (в 
списке •— манометровый за
вод, режущих . инструмен
тов, «Беловуголь» и др.У, 
по его перечню проводов вы
писывался счет. Потом про
давец магазина, оформив 
доверенность, ■ ехала на за
вод, п «покупатель» забирал 
из цеха свой «ширпотреб». 

Провода увозились тонна
ми.

«Каждая такая операция 
начиналась со звонка Л. II / 
Габай об отпуске проводов 
определенному лицу»,— пи
шет бывший директор 
«Спутника» 3. Д. Черняко
ва, Все стороны оставались 
довольны. Завод заносил на

свои счет несуществующие 
товары народного потребле
ния, отчитывался в области 
и перел главком липовыми 
цифрами. Магазин, не видя 
проводов, перевыполнял 
план товарооборота, работ
ники его получали премии, 
секция игрушек ходила в пе
редовых. Представители за
водов увозили провода, не 
имея лимитов на них.

Остается один- неясный 
вопрос: почему именно Л. И. 
Габай занималась непосред
ственно торговыми операци
ями, подменяя отдел сбыта, 
бухгалтерию, заместителя 
директора, наконец?

— Мы все заняты главной 
продукцией, у Любови Ио
сифовны больше времени. 
Потом она лучше понимает 
важность ширпотреба и чув
ствует свою ответственность, 
— сказал В. В. Меньшенин.

Что ж, хорошо, что хоть 
один человек есть, который 
«и чувствует, и понимает».

Три года таким образом 
завод «производил» ширпо
треб. После того, как мага
зином заинтересовались со
ответствующие органы, пред
приятие не отпустило для 
торговли ни метра проводов: 
заняться по-настоящему - их 
выпуском никто и не соби
рался. Но, бывшие «покупа
тели», не в пример радио
любителям, не оказались 
забытыми. Нашлась другая 
лазейка.

Увеличение норм обслу
живания станков (на «Эмаль- 
проводе» родился специаль
ный термин — «вынужден
ное многостаночное обслу
живание») без подготовки и 
перестройки производства, 
естественно, приводит к воз
растанию брака. Но тщетно 
пытаться увидеть это по до
кументам. Наоборот, соглас
но им, потери от брака сни

жаются. Механика «сниже
ния» весьма проста. Прово
да — большой дефицит. На
ряды на них ограничены. У 
многих желающих купить 
вообще нарядов нет. Послан
цы таких предприятий ходят 
по кабинетам и просят: про
дайте, хоть каких-нибудь. 
Продают, при условии... 
«Томский авторемонтный 
завод за полученный провод 
в количестве 532 килограм
ма к техническим отклоне
ниям претензий иметь не 
будет», — такой документ 
хранится где-то на «Эмаль-, 
проводе». Осторожность не 
излишняя: продается-то не
учтенный брак.

«За полученный провод в 
количестве 1.944 килограм
ма претензий иметь не бу
дем. «Беловуголь». За не
большими стилистическими 
особенностями подобные га
рантии оставили представи
тели Салавата, Хабаровска, 
Барнаула, Павлодара... Ко
личество сбытых таким об
разом проводов колеблется 
от полутонны (Томский ав
торемонтный завод) до 10 
тонн (из Хабаровска ездить ' 
за малыми партиями невы
годно). Цена тонны прово
дов — более 2 тысяч руб
лей. Продавали их, безус
ловно, без всякой скидки, и 
деньги незаконно шли на 
счет выполнения заданий йо 
выпуску товарной продук
ции и реализации ее. (Эти 
примеры не следует путать 
с тем, когда отпускали за
фиксированный брак. В по
следнем случае деньги про
водились, как и положено, 
по Другим статьям). Сколько 
именно некондиционных из
делий втихомолку реализо
вал завод, как устанавлива
лись на них, и не только на 
них, цены, кто организовал 
обманные операции с шир

потребом — на все эти воп
росы должна дать ответ осо
бая и обстоятельная реви
зия.

Рассказав о таких небла
говидных хозяйственных и 
экономических манипуляци
ях, мы не ставим своей це
лью перечеркнуть работу 
двухтысячного коллектива'. 
И все-таки после того, о чем 
узнали, невольно испытыва
ешь двойственное чувство к 
большому перевыполнению 
заданий за четыре месяца 
(сверх плана реализовано из
делий на 400 тысяч рублей, 
выпущено сверхплановой 
продукции на 460 тысяч 
рублей). Хитрости с плани
рованием привели лишь к 
тому, что по сравнению с 
прошлым годом задание 
меньшее, а сделано (к 1970 
году) только за четыре ме
сяца на 400 тысяч рублей 
больше. Нужны ли другие 
доказательства несерьезно
сти и неумения прогнозиро
вать производство даже на 
ближайшее будущее?

От заниженных планов не
сет ущерб прежде всего сам 
коллектив. Новая система 
хозяйствования предусмат
ривает поощрение не за пе
ревыполнение легких про
грамм, а за выполнение бо
лее высоких напряженных 
заданий. Перестраховка 
обернулась экономическими 
потерями, снижением фон
дов материального стимули
рования.

Нам довелось присутство
вать при телефонном разго
воре Л. И. Габай с началь
ником планово-экономиче
ского отдела главка. Любовь 
Иосифовна допытывалась, 
почему главк медлит с раз
решением на опережение в 
первом квартале роста зара
ботной платы над произво
дительностью труда. «Отпу

щение» крайне нужно, так 
как из-за одного показателя 
полетели все премии инже
нерно-технических работни
ков. Со своей стороны, Лю
бовь Иосифовна пообещала 
от имени предприятия выпу
стить дополнительно продук
ции за год на 700 тысяч — 
миллион рублей. Вот так 
корректировка!

Все настолько усложни
лось на «Эмальпроводе», 
что на Л. И. Габай смотрят 
как на единственную спаси
тельницу, способную как-то 
все утрясти через главк. 
Вот почему В. В. Меньше
нин не может позволить, 
чтобы раздавалась критика 
в ее адрес. Любые упреки, 
анализ ошибок как при цеп
ной реакции способны при
вести, на его взгляд, к непо
правимому. Но всеобщее 
молчание — не лучшее сред
ство сплочения, воспитания 
коллектива.

В Отчетном докладе на 
XXIV съезде КПСС Л. И. 
Брежнев говорил, что для 
нашего общества далеко не 
безразлично, какой ценой, в 
какой обстановке выпускает
ся продукция. Коллектив 
завода— не маленькая ячей
ка нашего государства, жи
вущая по общим правилам и 
законам. Обращаться с ни
ми по своему усмотрению 
непозволительно никому.

В. В. Меньшенина очень 
волнуют последствия вто
ричного выступления газе
ты.

— Что будет с Габай? — 
задает он вопрос.

О Р. Чумак директор не 
вспоминает. С нею все ре
шено. Специалисты, пишу
щие в редакцию газеты, по 
его мнению, коллективу не 
нужны.

Л. ЛЕВИЦКИИ.

t
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Хнмлаборатория завода «Томкабель*. Здесь проводят
ся анализы сырья, поступающего на предприятие, и апа. 
лизы готовой продукции. Здесь ведется контроль за полу
фабрикатами и контроль за промышленными стоками.

Валентина Ивановна Бондаренко — инженер хнмла- 
бораторни — 10 лет трудится в этом коллективе. Она 
проводит самые сложные анализы, передает опыт моло
дым лаборанткам.

Фото В. Казанцева.

ВРЕМЕНИ НЕ ПОДВЛАСТНО
проблемы происхождения 
нефти, улучшения качества 
топлива и масел, изучение 
новых каталитических про
цессов, применение лазеров 
для возбуждения реакций 
и многое другое.

Ценность этих работ воз
растает в свете решений 
XXIV съезда КПСС. Пар
тия поставила перед уче
ными задачу — создать 
новые ценные материалы. 
Что касается нефти, то у 
нее заманчивые пе!>спекти- 
вы. До последнего времени 
основное внимание иссле
дователей было сконцен
трировано на сравнительно 
низкомолекулярной части 
нефти (бензин, керосин, ли
гроин, смазочные масла). 
Теперь резко возрос инте
рес к наиболее тяжелым ос
таткам после переработки. 
Эти нелетучие соединения 
составляют до 40 процентов 
сырой нефти. Однако до 
сих пор эта часть так и не 
находит квалифицированно
го применения. Лишь ас
фальт, битум и другие ма
лоценные материалы — ее 
продукт.

Основной темой лабора
тории, руководимой авто
ром этих строк, и стала хи
мическая модификация вы

С Е Г О Д Н Я - Д Е Н Ь  Х И М И К А

Иаша тем а-неф ть
А  ТКРЫТИЕ огромных 

по своим запасам ме
сторождений нефти в За
падной Сибири поставило в 
повестку дня развитие неф
тедобывающей и нефтепе
рерабатывающей промыш
ленности. При этом, естест
венно, была сделана заявка 
химической науке. И как 
прямое следствие этого — 
в Томске был открыт Ин
ститут химии нефти Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР. Выпускники 
томских вузов составили 
большую часть коллектива 
молодого института.

Город выделил институ
ту прекрасное здание. Для

химических лабораторий 
мы получили первоклассное 
оборудование и совершен
ные приборы. Приглашена 
группа ученых-химиков из 
ряда ведущих институтов 
страны во главе с видным 
ученым, членом-корреспон- 
дентом АН СССР М. Ф. 
Шостаковским. Для подго
товки специалистов для 
института в Томском уни
верситете открыта кафедра.

В общем, нам созданы 
все условия для плодотвор
ной деятельности. А науч
ная программа института 
имеет своей целью изуче
ние многих проблем ис
пользования нефти. Это и

сокомолекулярных; соедине
ний (ВМС) нефти с целью 
придания им новых свойств, 
то есть создание новых про
дуктов нефтепереработки.

До сих пор основным на
учным направлением, ста
вившим целью более ква
лифицированное использо
вание ВМС нефти, было 
превращение их в низкомо
лекулярные соединения.

■ Мы пошли по другому пути 
и рассматриваем высокомо
лекулярные соединения 
нефти как полупродукты 
для получения полимеров. 
Другими словами, для того, 
чтобы получить материалы 
с новыми ценными свойст
вами из ВМС нефти, необ

ходимо повысить их моле
кулярный вес в 10 — 20 раз. 
Идет так называемый про
цесс химической модифика
ции, или привитой полиме
ризации.

Исследования в нашей ла
боратории ведут молодые 
сотрудники, недавние вы
пускники Томского универ
ситета и Томского политех
нического института, С 
большим интересом и энту
зиазмом отдаются они ис
следовательской работе. 
Конечно, у них пока нет до
статочной эрудиции и глу
боких знаний. Но упорная 
работа в области теории, 
неустанное освоение про
цессов и методов научных 
экспериментов говорят о 
том, что это растущие науч
ные, сотрудники.

Младший научный сот
рудник Т. А. Филимонова 
получила продукты химиче
ской модификации высоко
молекулярных соединений 
нефти, свойства которых 
позволяют рассчитывать на 
их применение в качестве 
стабилизаторов, предохра
няющих полимеры от раз
рушения под влиянием ат
мосферных воздействий. 
Несомненно, что повыше
ние срока эксплуатации по
лимеров даст ощутимый 
экономический эффект.

Вчерашние выпускники 
Томского университета Та
мара Акулова и Людмила 
Труфакина занимаются по
лучением на основе высоко
молекулярных соединений 
нефти катализаторов хими
ческих реакций. Людмила 
Кузнецова изучает процесс 
полимеризации высокомо
лекулярных соединений 
нефти. Собственно, каждый 
сотрудник лаборатории ве
дет научный поиск.

На стене у нас крупными 
буквами написан лозунг: 
«Сделаем ВМС нефти луч
ше, чем их создала приро
да!» Этот лозунг стал ос
новным кредо нашей рабо
ты. ;

Р. ЛИВШИЦ, 
заведующий лаборато
рией высокомолеку
лярных соединений 
нефти Института хи
мии нефти СО АН 
СССР, доктор химиче

ских наук.

Все эти письма пришли 
в редакцию в мае. Объеди
нены они темой, выразить 
которую можно строкой из 
любимой песни фронтови
ков — «о боях-пожарищах, 
е друзьях-товарищах».

Праздник Победы нико
го не оставляет равнодуш
ным. В памяти участников 
войны в радостные весен
ние дни особенно отчетливо 
всплывают черты людей, с 
которыми довелось делить 
тяготы фронтовой жизни. 
Говорят: друг лучше всего 
познается в минуту испыта
ния. И если в такую мину
ту он оказался настоящим 
человеком, проявил вер
ность и преданность, то 
другом остается навсегда.

«Слушай, Николай! Село 
наше лежит в долине. Ино
гда поднимусь на гору, то
гда село, как на ладони. 
Тихо, хорошо. Сижу на го
ре. Отдыхаю. Смотрю вдаль, 
и в этой тишине мерещится 
мне иногда все то, что мы с 
тобой видели, что прошли. 
Вижу тебя — такого же 
молодого, крепкого, с орде
ном Славы и немного при
храмывающего — под утро 
осколком мины тебя зацепи
ло, да? Тебя все в роте 
помнят — разве забудешь, 
как ты все время угощал 
нас своей махоркой! Пони
маешь, вспоминаю иногда н 
не всегда могу представить, 
как это нам удавалось вы
бивать немцев из села, хо
тя было их там больше, чем 
нас. Хорошие ребята воева
ли у нас в роте, н жаль, 
что многие не дошли с на
ми до Берлина... Николай! 
Приезжай в гости. Наши 
места тебе понравятся. 
Фронтовику-орденоносцу, да 
еще сибиряку, каждый жи
тель села отдаст лучшие 
грозди винограда. Я так 
рад буду тебя видеть!»

Прошло уже двадцать 
Шесть лет с тех пор, как 
после победы расстались 
грузин Коба Цхакая и си
биряк Николай Перемнтин. 
Но они — однополчане, 
они помнят друг друга. 
Как самого желанного гостя, 
ждет Цхакая томича Пе- 
ремитина. Самого желанно
го потому, что их дружба

Обзор писем в редакцию
скреплена священной борь
бой во имя свободы Роди
ны, во славу ее.

«Уважаемая редакция. —
:— пишет из Баку В. Г. По
лищук. — Мне хочется 
рассказать о моем фронто
вом товарище Викторе Са
зонове. Родом он был" из 
Томска, но. к сожалению, 
у меня не сохранился адрес 
его семьи. Пусть же знают 
земляки, что сражался за 
Родину Виктор Сазонов ге
ройски. Геройски он и погиб 
под Сталинградом. В па
мять о боевом друге своего 
первого сына я назвал Вик
тором».

Ленинградеп В. Д. Логи
нов и вологодец И. С. По
лунин рассказывают о 
случае из фронтовой жиз
ни летчика Николая Фроло
ва, призванного в авиацию 
из Томска. В первый год 
всТЙны самолет Фролова ог
нем зенитной артиллерии 
врага был сбит под Старой 
Руссой. Николай выбросил
ся с парашютом. Немцы тут 
же бросились на поиски 
советского летчика. Но най
ти его не смогли, а ночью 
раненого парашютиста по
добрала и приютила у себя 
семья Логиновых. На вто
рой день к обеду немцы 
расклеили листовки, в ко
торых обещали большое 
вознаграждение тому, кто 
выдаст или поможет найти 
выбросившегося с парашю
том русского летчика. По
следним куском хлеба де
лилась Клавдия Федоровна 
Логинова с человеком, кото
рого она раньше никогда не 
знала. В любую минуту в 
дом могли нагрянуть нем
цы, и тогда беде не мино
вать. В этой борьбе побе
дило мужество советской 
женщины-патриотки. Жизнь 
раненого летчика была спа
сена.

В конце войны в деревню 
под Старой Руссой пришло 
письмо от Н. Фролова: 
«Здравствуйте, дорогая те
тя Клава! Пишу вам с бе
регов Э.1ьбы. Возможно, 
н е. успею 'дописать: с мину
ты на минуту ожидаем при

каз о боевом вылете на 
Берлин. Я готовился стать 
математиком, но война 
сделала меня летчиком. Ио 
вот и тревога. Вылетаем!»

Второго письма Клавдия' 
Федоровна . не получила. 
До сих пор в семье Логино
вых живет память о томи
че Николае Фролове. «Жив 
ли ты, Николай? — спра
шивают авторы письма в 
редакцию «Красного знаме
ни».

По всей стране разъеха
лись после победы над фа
шизмом фронтовые друзья- 
товарищи. Время идет — и 
уже немалое, но времени 
фронтовое товарищество не 
подвластно. В майской ре
дакционной почте мно’го 
писем, в которых авторы 
просят помочь разыскать 
однополчан. «Связным у 
меня был парень из Кар- 
гаска Николай Красков- 
ский, — пишет лейтенант 
запаса И. И. Сердюк из 
Омской области. — Дошли 
мы с ним до Эльбы. Это 
был смелый и решительный 
боец. Так бы хотелось сно
ва установить с ним связь!»

Ветеранам 166-й томской 
дивизии, защищавшей под
ступы к Москве, передает 
боевой привет и пожелание 
трудовых успехов И. И. 
Подгорное из Кемеровской 
области. Астраханец А. А. 
Ефимов пишет, что он про
шел всю войну, осенью со
рок пятого довелось пово
евать и на Дальнем Восто
ке. В роту, где он был 
старшиной, пришли моло
дые солдаты. Особенно по
любились ему два смельча- 
ка-сибиряка, два Николая 
—- Пирогов и Вольчанский. ' 

, «Такие люди никогда , 1 не 
забываются, — заканчивает 
А. А . Ефимов. — ПрбШу 
их отозваться».

Томичка Н. Н. Баранова 
пишет о том, что ее отец 
Николай Николаевич Бара
нов ушел на фронт в пер
вые дни войны и не вер
нулся: Надежда Николаев
на просит фронтовиков, вое
вавших с отцом, отклик
нуться.

Молодое поколение на
шей страны, которое своим 
счастьем обязано тем, кто 
завоевал и отстоял Совет
скую власть, свято хранит 
память о Славных сынах 
Родины, ее стойких н му
жественных защитниках.

, Каждый, год на промышлен
ных предприятиях, в колхо- 

. зах, школах , появляются 
все новые музеи революци
онной, боевой , и трудовой 
славы. Учащиеся школы 
№ 2 г. Тюмени просят от
кликнуться томичей, вое
вавших в истребительной 
бригаде. Бригада' была 
сформирована в Сибири и 
в годы, Великой Отечествен
ной войны прошла славный 
боевой путь. О заслугах это
го соединения говорит пол
ное название, которое оно 
имело в конце войны: 10  я 
Тернопольская ; отдельная , 
гвардейская - истребительная 
противотанковая, артилле
рийская ордена Ленина, 
Краснознаменная, орденов 
Кутузова и Богдана Хмель
ницкого бригада Резерва 
Верховного Главнокомандо
вания. В школе, говорится 
в письме из- Тюмени, соз
дается музей этой бригады.

Общественные музеи, ко
торых немало и в нашей об
ласти, помогают партийным 
и комсомольским организа
циям воспитывать моло
дежь в духе беззаветной 
преданности социалистиче
ской Родине, постоянной 
готовности защищать ее ру
бежи.

В почте редакции есть 
письма* где: говорится ‘о 
том; что молодые томичи, 
придя в Вооруженные Си
лы, достойно продолжают 
боевые традиции сибиряков. 
Отличными солдатами за
рекомендовали , себя вы
пускник ГИТУ № 16
г. Томска Анатолий Литви
нович, слесарь Асиновского 
деревообрабатыв а ю щ е г  о 
комбината Александр Лу- 
чинин, воспитанник Томско
го аэроклуба Виктор Смир
нов, а также Валерий . Шиш
кин, Владимир Лозовой, 

^Николай Сивуха , и. другие.
О них написали нам: В. Сур. 
беев, Г. Захарнк, В. Кузя- 
кой , М. Сайфулнн.

« К О С М О С -424»  -  В ПОЛЕТЕ
28 мая 1971 года в Совет

ском Союзе произведен оче-
'редной запуск искусственно
го спутника Земли «Кос

мос-424». Установленная на онно-вычислнтельный центр
спутнике аппаратура работа- ведет °®рабогку вступ аю 

щей информации.
ет нормально. Координаци- (ТАСС)

К У С Т Ы  У Д А Л Я Е Т  К О М Б А Й Н
Новый комбайн для очист

ки полей от кустарника ус
пешно испытан под Ленин
градом. Машина, созданная в 
Северном научно-исследова
тельском институте гидротех
ники и мелиорации, не раз
рушает при удалении кустар
ника плодородный слой поч

вы. В этом ее главное до
стоинство.

При работе агрегата, смон
тированного на базе трак
тора, кустарник попадает на 
очистительное устройство, ко
торое отделяет грунт от кор
ней. Стебли с корневищами 
скапливаются в саморазгру-

жающемся бункере, а очищен
ная от кустарника почва сбра-' 
сывается в образовавшиеся 
после удаления кустов ямки 
и сразу же прикатывается 
катками комбайна.

Всеми процессами комбай
нер управляет из своей каби
ны.

(ТАСС).

»  С П О Р Т  « С П О Р Т

Турне без проигрыша
■ . ИРКУТСК. (По телефо
ну). Впервые за последние 
десять лет все билеты на 
центральный стадион были 
проданы. Этого не случалось 
с того памятного матча, 
когда в 1961 году в Ир
кутск приезжал московский 
«Спартак». И вот теперь 
«Томлес»...

Лидер зоны выставил 
свой основной состав: 
И. Швыков, Ю. Мелехйн,
A. Путинцев, Б. Фальков- 
ский. А.' Хлунов, В. Куц,
B. Соколухин, В. Боровик, 
В. Филипенко, А. Абасов,
A. Степанов. С первых ми
нут гости захватывают ини
циативу, создают у ворот 
«Аэрофлота» несколько 
острых моментов, не однаж
ды производят угловые 
удары. Однако непосред
ственные атаки, на ворота 
томичи ведут малыми сила
ми. Лишь однажды возник
ла чистая голевая ситуация, 
но Б. Филипенко не смог ею 
воспользоваться: Активно
действует на своем - краю
B. Боровик.

Постепенно игра выров

нялась, переместилась в 
центр поля и пошла без осо
бых осложнений.

Второй тайм начался ата
ками «Томлеса». Томичи 
владели инициативой, име
ли территориальное преиму
щество, но превратить его 
в забитые голы так и не 
смогли.

Последние минуты матча 
прошли с преимуществом 
хозяев поля. Хорошо проя
вил себя И. Швыков. Он 
взял несколько трудных 
мячей. На действиях ирку
тян сказалось отсутствие 
центрфорварда, автора пяти 
голов, забитых в этом се
зоне, Г. Вязовцева.

Во. втором тайме томичи 
воспользовались правом 
всех замен. На поле вышли 
К, Чепас вместо В. Фили
пенко, В. Пашинин вместо 
А. Степанова и В. Вукач 
вместо А . . Хлунова.

Матч закончился безре
зультатно. Однако зрители 
не были разочарованы. 
«Томлес» произвел хоро
шее впечатление. Он пока
зал зрелую игру во всех 
звеньях. Томичи держались

уверенно, с достоинством, 
они продемонстрировали 
.много таких . футбольных 
приемов, которые” в' этом 
сезоне еще ни одна коман
да не показывала.

Итак, томичи из четырех 
матчей на выезде' не потер
пели ни одного поражения. 
Сыграв вничью в Иркутске, 
«Томлес» набрал 18 очков 
и по-прежнему возглавляет 
турнирную таблицу зоны. 
Очередной матч он прово
дит в Томске1 3 июня с но
восибирским «Дзержин
цем».

В. ИВАШКОВСКИИ, 
сотрудник газеты «Во
сточно-Сибирская прав

да».
Л * *

Сообщаем результаты ос
тальных игр тура: «Сел'ен- 
га» «Спартак» — 1 :1 ,
«Автомобилист» —- «Дзер
жинец» — 3:0, СКА (X) — 
«Луч» — 1:3; «А мур» — 
«Трактор» — 1:0. СКА (Ч>
— «Динамо» (Ц) — 1:0,
«Старт» — «Восток» — 
1:0, «Динамо» (Б) —- «Ир
тыш» —-  1:2, «Металлург»
— «Зауралец» — 2:0.

Н о в о с т и  х о к к е я
Для подготовки совет

ских хоккеистов к пред
стоящим олимпийским иг
рам, чемпионату мира и 
крупнейшим международ
ным соревнованиям создан 
главный тренерский совет. 
В него вошли известные 
специалисты хоккея: А. Чер
нышев (председатель),
Ю. Баулин, В. Бобров, 
Б. Майоров, Н. Пучков,
A. Тарасов, П. Шелешнев,
B. Шувалов, Н. Эпштейн.

Президиум Федерации 
хоккея СССР утвердил 
список десяти лучших су
дей прошедшего сезона. 
Вот кто. вошел, в «десятку» 
— Ю. Карандин (Новоси
бирск), А. Захаров (Моск
ва К В. Домбровский (Че
лябинск), Н. Морозов, 
Н. Резников и Н. Хомутин- 
ников (Москва), В. Егоров 
(Челябинск), Р. Сахаров- 
скнй (Горький) М. Кирил
лов (Ленинград), А. Гуры- 
шев (Москва).

ПАРТИЯ 
НЕ СОСТОИТСЯ

Восьмая партия чет
вертьфинального матча на 
первенство мира по шахма
там между советскими 
гроссмейстерами Ефимом 
Геллером и. Виктором 
Корчным, назначенная на 
28 мая, не состоялась из-за 
болезни Геллера.

(ТАСС).

ИЗВЕЩЕНИЕ
.2 июня 1971 года. В 17 

часов, в зале заседаний обл
потребсоюза (пер. "Совпарт- 
школьный. 10 ) состоится за
нятие Ленинской районной 
школы народных контроле
ров па тему: «Решения
XXIV съезда КПСС и зада
чи народных контролеров».

ТЕАТР
30 мая —

ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
Иркутского театра юного 
зрителя.

30 мая — «Робин Гуд». 
Начало — в 12 часов.
«В поисках радости».
Начало — в 19 час. 30 уин.

Ш \ КИ Н О
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
30 мая. «Спорт, спорт,

спорт» -  8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. 

«Опекун» — 8-40. 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22 .

Зал кинохроники —  «Ком
пас поколения», «О нашей 
дружбе», «Спор о старости»—
9. 11-10, 13-20. 15-30, 17-40,
19- 50, 22. «Герои и подвиги», 
«Встреча с далеким земля
ком», «Пауль Керес» — 10 05,
12- 15. 14-25, 16-Зэ 18-45. 20-55.

31 мая. «Подсолнухи» — 
8т35, 10-30. 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22.

«Симпатичный господин «Р*
— 8-50. 10-40, 12-30, 14-20,
1.6-10, 18, 19-50. 21-40.

Зал кинохроники — «Аксака
лы Азербайджана», «Бронзо- 
вый_солдат» — 9, 12-15, 15-30, 
18-45. «Каратские эскизы», «В 
Мордовии —  весна» — 10 05,
13- 20, 16-35. 19-50. «Бокс
СССР —  СШ А», «Быстроногие 
чемпионы», «Спортивная ло
шадь» — 11-10, 14-25, 17-40.
20- 55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
30 мая. «Большая прогул

ка» (две серии) — 9, 11-30, 14,
16- 30. 19, 21 30.

«Спорт, спорт, спорт» —  
12-20. 14, 15-40. 17-20. 19,.
20-40, 22-20. Для детей — 
«Аленка» — 8-50, 10-35.

31 мая. «Подсолнухи» —
8-50. 10-45, 12-40, 14-35, 16-30,
18- 25, 20-20. 22-15. 

«Симпатичный господин «Р »
— 12-20. 14-05. 15-50. 17-35,
19- 20. 21-05, 22-50. Для детей
— «Аленка» — 8-50. 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
30 мая Большой зал —  

«Гибель черного консула» —
9. 10-55. 12-40, 14-35, 16-30.
18-25, 20-20. 22-15.

Малый зал —  «Прощайте, 
друзья!» — 8-40. 14-35. 16-20, 
18-15. 20-10.122-05. Для детей
—  «Серебряные трубы» —  
10-35. 12-30.

31 мая. Большой зал — 
«Симпатичный господин «Р »
— 9. 10-50, 12-40, 14-30. 16-20, 
18-10, 20, 21-50.

На занятия приглашаются 
председатели, заместители 
председателей групп народ
ного контроля предприятий, 
учреждений и организаций, 
председатели цеховых
групп, руководители постов 
и внештатный актив комите
та.

Малый зал —  «Прощайте, 
друзья!» —  8-40, 14-35, 16-20, 
18-15. 20-10, 22-05. Для детей 
—  «Серебряные трубы» —
10-35. 12-30.

«СИБИРЯК»
30 мая,- «Белорусский вок

зал» —  9-05, 11. 12-55, 14-30,
16-45. 18-40. 20-35. 22-30.

31 мая. «За кулисами цир
ка» —  9-20, 11-10, 13, 14-50;
16-40. 18-30 , 20-20 , 22-10

«ПИОНЕР»
30 мая. Новый цветной

мультсборник —  9, 10 20.
«Сын полна» —  11-40. 13-20,
15, 16-40. «Гибель черного 
консула» -г,- 18-20.'.20-15. 22-05.

31 мая. «Сын полка» ' —
8-35. 10-10, 11-45. -13-20. 15.
16-40. «Гибель черного Кон
сула» —  18-20, 20-15, 22-03.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

30 —  31 мая. «Мазандаран- 
ский тигр» —  14, 16. 18, 20. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

30 —  31 мая. «Рожденная сво
бодной» —  14, 16. 18.' 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

30 мая. «Белорусский вон
зал» 15, 17. 19, 21.

31 мая. «Спорт, спорт,
спорт» -  15, 10-40. 18-20 . 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
30 мая. «Девять дней одно

го года» —  15, 19. «Один че
ловек лишний» —  17. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

30 мая. «Старая, старая, 
сказка» —  11. «Директор»
(две серии) —■ 12-50. 15-40.
«Пусть говорят» —  18-30,
20- 20 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

30 мая. «Песни моря» —  15, 
17. 19, 21. «Девять дней одно
го года» —  12.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 30 мая 
МОСКВА

12.00. Новости. 12.05. Мульт
фильмы для детей. 12.25. 
«Путь к танцу». Очерк о дет
ской хореографической груп
пе при Государственном ан
самбле народного танца. 
13.00. «Арктика далекая и 
близкая». 3-й тур олимпиады 
по истории исследования и 
освоения Арктики. 14.00. «Му
зыкальный киоск». 14.30. 
«Сегодня — День химика». 
Б)еседа с министром химиче
ской промышленности СССР 
Л. -А. Костандовьш. 14.45. В 
эфире — «Молодость». «Ал
ло. мы ищем таланты!» 16.10. 
Беседа с министром нефтепе-. 
рерабатывающей и нефтехи
мической промышленности

В нашей общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
имени Ленина, 6 6 ) по поне
дельникам, средам и пятни
цам.

В очередную неделю при
ем ведут:

т. Федоровым. 16.25. «Кража». 
Телевизионный художествен
ный фильм, 2-я серия.

ТОМСК
17.30. Для вас. старше

классники! «Паруса юности».
18.25. В лабораториях уче
ных «Горизонты сибирских 
нефтехимиков».

МОСКВА
19.00. Новости: 19.15. Эдуар

до ,де Филиппо. «Искусство 
комедии». Спектакль Ленин
градского ■ академического 
театра комедии. 21.15. «Поет 
-Муслим Магомаев». Телеви
зионный музыкальный фильм.
22.25. Чемпионат ■ Европы по 
футболу:. . Сборная.. СССР, 
сборная Испании.. Передача е 
Центрального Стадиона име
ни В И: Ленина:

ПОНЕДЕЛЬНИК. 31 мая
17.00. Вам. малыши! Фильм

«Как стать большим?» 17.20. 
«На дальней точке». Телеви
зионный художественный
фильм., 18,25: Ильич в воспо
минаниях современников.
18 45. «Все прекрасно я Аме
рике». «Иорданский репор
таж». Документальные филь
мы. 19.25. Экран - школьни
кам. «Баллада о второгодни
ке». Спектакль Иркутского 
ТЮЗа. 20.55. «Царю въезд вос
прещен». Документальный
фильм. 21.10. Горизонты девя
той пятилетки. «Сибири сталь
ные. пути». 21,40. Музыкаль
ный антракт. 21.45. Новости. 
22.00. Навстречу выборам в 
Верховный Совет РСФСР и 
местные Советы. Наши кан
дидаты. 22.20. У- нас в гостях 
Новосибирский театр «Крас
ный факел». 22.45. «Предсе
датель». Художественный
фильм. Первая серия.

31 мая, в понедельник, с 
16 до 19 часов, — началь
ник областной транспорт
ной экспедиционной конто
ры Е. Н. Крымский.

2 июня, в среду, с 10 до 
13 часов, — заместитель

председателя облсуда М. 
Мату сова.

4 нюня, в пятницу,- с  
до 18 часов, — председ 
тель плановой комисс; 
горисполкома М. М. Шгер

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

31 мая. ЛЕКТОРИИ 31 мая
Народный университет музыкального искусства 

Лекция-концерт
«У ИСТОКОВ РУССКОГО РОМАНСА* ^

Исполнители —
солисты Томской филармонии. .

Начало — в 20 часов 
Действительны абонементы. Билеты продаются.

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Продолжается прием подписки на газеты ЦК 

КПСС «Правда», «Социалистическая индустрия», 
«Сельская жизнь», «Комсомольская правда», «Эко
номическая газета» и: другие: На центральные жур
налы до окончания подписки остается два дня.
.. Спешите подписаться на перечисленные издания!

Городское профессн опаль
но-техническое училище
№  6 г. Томска- 19 июня про
водит встречу выпускников 
училища. Начало — .в 12 
часов-. Адрес училища:
г. Томск, пр, Ленина. 18!.

, Облохотобществу требу
ются бухгалтер и секретарь- 
машинистка.

Обращаться: г. Томск,
УД. Гагарина* 4.2, телефон 
Л~э 2-40 83.

Томское управление Глав- 
нефтеснаба РСФСР дово
дит до сведения потребите
лей нефтепродуктов, что за
явки на 1972 год будут при
ниматься до 10 июня 1973. 
года.

За справками и формами 
заявок обращаться по адре
су: г. Томск-50, ул. Сверд
лова, 1 .

Городское управление, 
коммунального хозяйства 
доводит до сведения всех 
руководителей 1 предприятий, 
организаций, учреждений, 
учебных заведений, ЖКО я 
домовладельцев, а также от- 
дельных граждан, что в це» 
лцх улучшения санитарной 
культуры города уборка, за-, 
крепленных участков дорог, 
площадей, скверов, тротуа
ров и жилых массивов долж
на производиться до 6 часов 
утра, ,

Томский государственный 
университет объявляет, что 
14 июня 1971 года, в 14 чае, 
30 мин., в аудитории .№ 323 
главного корпуса универси
тета, на заседании совета по 
присуждению ученых степе
ней п>о биологическим наукам 
состоится ЗАЩИТА ДИССЕР
ТАЦИЙ на соискание ученой 
„степени, кандидата биологи
ческих наук Л. К. Малыш на 
тему: «Влияние света различ
ного спектрального состава 
на превращение углеводов • 
зеленых листьях»; Н. А. Пру- 
севичем на тему: «Рыбы бас*: 
сейна реки Кетй».

С диссертациями можно оз
накомиться н научной библио
теке университета.

Центральной экспедиции 
по геофизическим исследо
ваниям требуется завхоз 
на постоянную работу в. 
пионерлагерь. Оплата по 
договоренности.

Обращаться: ,г. Томск, пер, 
СовпартшКольный, ГЗ, ком, 
23, телефон № 2-25-07.

s
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I 5 июня о т к р ы т и е  г а с т р о л е й
Московского ЦИРКА |

5  большая разнообразная программа*; j
S - Начало— в 20: часов.: Открыта предварительная продажа билетов В кассах горсад*. I

В субботние дни начало—в !6 и 20 часов.
Я В воскресные дни— в 12, 16 и 20 часов. I
Я По понедельникам цирк выходной..
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наш адрес и телефоны >; лов: партийной 
строительства «

2-42-40; отде-АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, проспект им. Ленина, 66. ТЕЛЕФОНЫ: для справок —  ?-46-81, заместителей редактора —  2-51-75 и 2-42-44, ответ, секретаря —  2-31-19, секретариата
жизни —  2-52-23, пропаганды —  2-47-45, промышленности, нефтегеоло гни. строительства и транспорта —  2-37-75, сельскохозяйственного —  2-37-39, науки и школ —  2-42-46, советского

выта —  2-37-77, писем и рабселькоровской сети —  2-37-38 и 2-31-47, информации —  2-51-61, бухгал терии и отдела объявлений —  2-37-36, стенографистки —  2-52-02.

К301535. Заказ № 4055. г. Томск, типография областного управления по нечет,
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